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СОВЕТСКОГО С0ЮЗА1

ВОПЛОТИМ в жизнь
И С Т О Р И Ч Е С К И Е

Р Е Ш Е Н И Я  X X V I I

С Ъ Е З Д А  КПСС!
(И з Призывов Ц К  КП СС  

к 1 М ая 1986 года).

«Приизводительность — наи
высш ая!»

Такой лозунг на день ком
мунистического субботника 
выдвинули передовые брига
ды коммунистов А . Н. Гри
горьева и Н. Я. А лы м ова  с 
Томского ремонтно-механи
ческого завода, где восста
навливается техника для 
лесной отрасли.

Инициативу правофланго
вы х подхватили другие к ол 
лективы  предприятия. П лот
ны м будет производственный 
ритм в этот день на РМЗ. 
Обычной чередой — но в ус 
коренном темпе! —  пойдут 
дела  ремонтные: решено по- 

- ставить на линейку готовно
сти один лесовозны й авто
мобиль, перебрать три дви
гателя, а  прицепов, прочего 
нестандартного оборудования 
сд ела ть . на 1,8 тысячи руб-

ИНИРДТНВА
ПЕРЕДОВИКОВ

лей. Не прекратится и вы 
пуск товаров народного п о
требления.

Ц ель  —  дать продукции 
минимум на 5 процентов 
больш е обычного графика — 
вполне реальна. Ш таб по 
подготовке к субботнику про
считал возможности коллек 
тива. Больш ую  помощ ь за 
водчанам окаж ут пенсионе
ры, учащ иеся подшефной 
ш колы  №  28. *

19 апреля на РМ З  —  п о л 
ный трудовой день. Рем онт
ники произведут товарной 
продукции не менее ч)ем 
на 7,5 тысячи рублей, пере
числят в фонд пятилетки не 
менее 650 рублей. Этот вклад 
будет весомее прошлогоднего.

Г. Б Е С П А Л О В А , 
начальник планово-эконо

мического отдела 
Томского РМ З.

Реконструкция пищевых предприятий

КОГДА
ПОД

РЕЗЕРВЫ
РУКАМИ

Глубоко закономерно то, что в период 
подготовки к X X V I I  съезду  партии и пос
ле  него самым значительны м  начинанием 
в Томске стала реконструкция пищ евых 
предприятий. Социальная направленность 
целей  и способов ускорения развития .стра
ны  определяет и подходы к  реш ению на
сущ ны х проблем. Другой благоприятный 
фактор —  включение с ньш еш него года 
предприятий пищ евой отрасли в состав 
агропрома. Х отя  рблагропром переживает 
сейчас трудное время организационного 
«самоопределения», уж е осущ ествима воз- 
.можность .концентрировать и перераспреде
лять  ресурсы  в п ользу  отстающ их. П ищ е
пром на сегодня —  самое слабое звено в 
агропромыш ленном комплексе. Еще один 
важный момент благоприятствует реконст- 

' рукции —  ш ефская помощ ь города, заиш  
тересованное участие городской Нартийной 
организации. Программа всей этой работы 
определена обкомом КПСС.

' Томичи уж е ощ ущ аю т на своем столе . 
расширение ассортимента молочны х, мяс
ны х и некоторы х других продуктов. Как 
видно, первые шаги по реальном у уско
рению в продовольственной сфере имеют 
широчайшую гласность, и это лучш ая 
агитация за ускорение вообще.

М ногое в плане мероприятий по разви
тию пищ евых отраслей А П К  долж но быть 
реализовано в этом году. При прежнем, 
узковедомственном, подходе на это потре
бовались бы, пож алуй, все пять лет.

ТОМСКИЙ ГОРМОЛЗАВОД: во втором квар
тале закончить монтаж линии фасов
ки сметань? в баночку емкостью 0,2 
литра для увеличения выработки фасо
ванной сметаны до 7 тонн, ряженки 
и варенца — до 3 тонн .в сутки, а также ли- 

•нии розлива молочной продукции мощностью 
24 тысячи бутылок в час. В третьем квартале 
планируется завершить реконструкцию цеха 
по приготовлению творога с тем, что произ
водить его до 10 тонн в сутки. Самый слож
ный объект — строительство котельной мощ
ностью 20 тони пара в час — должен быть 
введен в эксплуатацию в будущем году. ^

Наша газета уже рассказывала, как идет ре
конструкция ЦЕХА МОРОЖЕНОГО НА ПРОИЗ
ВОДСТВЕННОЙ МАСЛОСЫРБАЗЕ. Начиная с 
мая, производство его удвоится. Для этого 
предстоит смонтировать технологическую ли
нию, выполнить сантехнические, вентиляци
онные и элек'громонтажные работы, устано
вить оборудование ,в аммиачно-компрессор
ном цехе, провести капитальный .ремонт под
собных участков и помещений. Лакомкам ос
талось ждать недолго. Строители обещают 
уложиться в срок.

С пуском ЦЕХА МОРОЖЕНОГО НА ХЛАДО
КОМБИНАТЕ появится возможность вывозить 
его и в районы области. Планом предусмот
рено построить и сдать корпус под монтаж 
оборудования до 1 августа 1986 года, а в на
чале ноября запустить цех в работу. Испол
нители — ответственные; институт «Том.ск- 
гражданпроект» и территориальное управле
ние строительства.

ТОМСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ долгие годы тор
мозил развитие мясной отрасли близлежа1цих 
сельскохозяйственных районов. Проведенная 
здесь в прошлом году, частичная реконструк
ция сняла напряжение для крупнейшего по
ставщика свинины — coiBXoaa «Томский». Он 
реализует свою продукцию уже без передерж
ки. Нынешний год |разрешит трудности и с 

> приемкой крупного рогатого скота. Будет по
строена лредубойная база, реконструирован 
сиотоубойный цех, завершено строительство 
приемного пункта для свиней. Расширяются 
мощности по выпуску продукции: сосисок 
(до 2 тонн в сутки), нефондовых мясопродук
тов (до 4 тонн в сутки), свинокопченостей (до 
4 тонн), мясных полуфабрикатов — котлет и 
пельменей (до 8 тонн в сутки).

Наконец-то начинает развиваться база пе
реработки про)!^кцин облпотребсоюза в обла
стном центре, в первом полугодии вводятся в 

I эксплуатацию КОПТИЛЬНЫЙ ЦЕХ и ЦЕХ КОЛ
БАСНЫХ ИЗДЕЛИЙ.

Не минует реконструкция к КОНДИТЕРСКУЮ 
ФАБРИКУ «ФАСНАЯ ЗВЕЗДА», ее производ
ственно-бытовой корпус и начиночное отделе
ние карамельного цеха. Намечено также смон
тировать новый котел в котельной и пере
вести ее полностью на газ.

В кондитерское производство! перепрофи
лируется ВИНЗАВОД и<Р0СВННША1тАНПР0- 
МА». К лету он начнет выпускать хлебный 
квас, а позднее — печенье и глазированный 
пряник, причем в значительных объемах.

В рамках новой специализации ВИНЗАВОД 
«САМТРЕСТА» организует выпуск безалкоголь
ных напитков в бутылках емкостью 0,33 лит
ра. До ко;^ца 1987 года намечено решить во
просы проектирования и строительства цеха 
розлива, его водоснабжения и расш»|рен1]я 
котельной, что позволит увеличить производ
ство безалкогольных напитков.

Меняет профиль .ПИВОВАРЕННЫЙ ЗАВОД. 
Скоро будет запущена вторая автоматическая 
линия розлива газированной воды в бутылках 
емкостью 0,5 литра. Первая линия после ре
монта и переоснастки будет выдавать газво- 
ду а бутылках 0,33 литра. После реконструк
ции квасного участка возрастет выпуск тра
диционного сибирского напитка.

ХЛЕБОКОМБИНАТУ предстоит в первом по
лугодии вывести на проектную мощность (30 
тонн в сутки) сухарно-булочный цех на хлебо
заводе № 3.

Завершается реконструкция ДРОЖЗАВОДА, 
цель которой довести производство про
дукции до 4 тысяч тонн в год. Кроме того, 
планируется в будущем году построить цех

кормовых дрожжей и реконструировать ко
тельную.

КАРТОНАЖНО-ПОЛИГРАФИЧЕСКАЯ фабрика 
организует изготовление высококачественной 
тары для мелкой фасовки продуктов.

П€1)€числение объектов, где происходит 
радикальное обновление производства, п р е
следует одну цель: информировать общ е
ственность о долгож данны х переменах. 
Еще вчера считавш аяся вечно отстающ ей 
пищевая отрасль вы ходит на магистраль 
прогресса. Хотя, будем  объективны, не 
выходит, а ее выводят на эту  магистраль. 
Многие коллективы  пищевиков преж няя 
ж изнь вполне устраивала. Кто мог упр е
кать их в застое, если «такое министерст
во»... Ф акт отставания даж е от соседних 
областей, находящ ихся под тем ж е ми
нистерством. почему-то ими не восприни
мался. Появится ли  эта восприимчивость, 
восприимчивость к прогрессу, с обновле
нием производственных площ адей? И ли  
спустят на эти площ ади соответствующий 
план и все пойдет хотя и  по другому, но 
заведенному кругу?

Вопросы эти возникают, когда знако
мишься, к примеру, с ходом реконструк
ции на пивзаводе. Вообщ е это предприя
тие особенно часто критикуют. Его про
дукция рассчитана на массовый спрос, и 
может ли  бы ть иначе? Всегда найдутся 
«привередливы е», «м ногознаю щ йе», лю би 
тели  сравнить местную марку с иногород
ней или зарубежной. И  ведь небезразлич
но техническое руководство завода к но
винкам и конъю нктуре— только газирован
ной воды здесь освоен в ь т у с к  более де
сятка наименований. Да что-то нет их в 
продаже. Теперь, когда резко сокращено 
производство пива и компенсировать его 
оказалось нечем, предприятие попало в 
тяж елейш ее финансовое положение. Впо
р у  выражать сочувствие не покупателям, 
а его руководству.

Ситуация объясняется довольно просто. 
Рецептура многих напитков такова, что 
подавай сырье из Закавказья -или чуть 
ли  не заморское. Д ля  напитка «Сибирско
го » —  чагу  и черем уху. Это, как все зна
ют, представители местной флоры , но то
же вряд ли  способные обеспечить массо
вое производство. Почему-то не находят 
признания широко расп^)остраненные у 
нас смородина, малина, крыжовник, а так
же клюква, брусника, черника, голубика, 
напитки из которых пош ли бы  й на экс
порт... А  мы еще недоумеваем: почему д ля  
потребителя все привозное лучш е местно
го? Богатства наши под рукам и и под но
гами, и приш ло время оценить их  по до
стоинству.

Х очется верить, что в составе агропро
ма инициатива и предприимчивость р а 
ботников перерабатывающ их отраслей ра
зовью тся настолько, что станет возмож 
ным использовать все источники местного 
сырья. Сибирская природа не столь щ ед
ра, как хотелось бы. но и  ей тесно, .а 
экономике ущ ербно в рам ках принятой 
сегодня специализации. -В  читательской 
почте, например, с определенной регуляр 
ностью поднимаются такие вопросы; по
чем у перестали возделы вать гречиху? П о
чем у заброш ены пчеловодство и овцевод
ство? Ч то  мешает развивать организован
ное рыбное хозяйство? Когда мы научим 
ся по-хозяйски, на базе современной н ау
ки и техники использовать дары тайги„ в 
частности, кедровый орех? И  т. д., .и т. п.

Н о это все резервы  перспективного по
рядка. Перестройка продовольственного 
дела в областном центре являет собой 
урок и пример д ля  других городов и рай
онов. В первую очередь —  д ля  Томского 
района с его крупными мопщ остями по 
производству овощей, мяса птицы и яиц. 
Овощ еводы работают над ассортиментом 
и качеством своей продукции. А  что пред
лагаю т сегодня птицеводы? То  же самое, 
что бы ло в условиях дeiфицитa. Инерция 
создала каж ущ ееся изобилие —  рьгаок на
сыщен курами и яйцом, Птицепрому раз
виваться дальш е вроде бы  и ни к чему. 
Ч то  значат негибкая, застывш ая техн оло 
гия и такой же подход к переработке, от
вергающий возможность вьш ускать наря
д у  с «полуф абрикатам и» десятки видов 
диетической продукции.

Райпищ екомбинаты, масломолзаводы, про
изводственные цехи  потребительской коопе
рации в райойах постепенно втягиваются 
в орбиту перемен. Перестройка набирает 
темп. Но нуж ен результат. Ближ айш ий 
путь к нем у указы вает опы т томичей.

ПОБЕДИТЕЛИ С Л Е Т  М О Л О Д Ы Х
Объединение «Том лес- 

пром», президиум обкома 
профсоюза рабочих лесбум- 
прома подвели итоги соцсо
ревнования предприятий за 
март с учетом  работы в те
чение квартала. П обедителя
ми названы Каргасокский 
Л Д К , Парабельский и  Сай- 
гинский леспромхозы. Карга- 
сокцам присуждено перехо
дящ ее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, облсов- 
профа и обкома В ЛКС М , па
рабельцам  ■— почетный дип
лом, сайгинцам —  почетная 
грамота объединения.

Г. ГУСИВА.

Девятнадцатый раз в объединении «Сибэлектром отор» 
собрался слет м олоды х строителей коммунизма. И  каж 
дый слет —  настоящ ий праздник для  молодежи, для 
всего объединения. Ведь в программе слета —  конкурсы  
по мастерству, торжественное подведение трудовы х ито
гов, коллективны й отдых, спортивные игры, вы ходы  в 
театр, встречи с руководством п1#едприятия, экскурсии 
в м узей  трудовой и боевой славы.

Непринуж денно прош ел вечер в кафе «Р ад уга ». В  почти 
домашней обстановке подвели итоги социалистического 
соревнования. Победителям  бы ли вручены  почетные гра
моты, подарки. Первые места в конкурсе мастерства за 
няли: среди токарей —  О лег Кондратенко из цеха  №  14, 
среди операторов станков с Ч П У — А лександр Кустов из 
ц еха  №  1, среди технологов-программистов —  Надеж да 
Пуш каренко (О ГТ ), среди обмотчиков ручной обмотки—  
Елена Топорок (ц ех  №  6), среди обмотчиков цеха  №  5— 
Н аталья М осейчук и Ф ахрат Мамедов.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Г О Т О В И Т Ь  
ФЕРМЫ  К ЛЕТ9^

По оперативным данным 
на 14 апреля, в районах су 
точная продуктивность мо
лочного стада составила в

килограммах (первая ко

лонка —  1984 год, вторая — 

1985-й, третья— нынешний):

Колпаш евский 10,3 9,2 9,9
М олчаяовский 9,6 9,8 9,'S
Алексаядровский 10,2 9,4 9,6
Томский 9 9 9,5
Асииовский 8,7 8,3 9,5
Кривошеинский 9,5 9,5 9,5
Верхнекетсквй 10,3 9,4 9,2
Каргасокский 8,9 8,9 9,1
Первомайский Ч.З 8,5 8,9
Чаинский 9,8 9 8,4
Кожевниковский 8,1 7,7 8,2
Ш егарский 7,9 6,9 7,7
Бакчарский 8,7 7,8 7.7
Зырянский 7,7 7,1 7.6
П арабельский 7,2 7,1 7,5
Тегульдетский 7.1 6,4 6,5
ПО О Б Л А С Т И 8.8 8,3 «,7

Не будем нынеш нюю  про
дуктивность сравнивать с 
прошлогодней, хотя это и 
приятно —  нынче в болъ-t  
шинстве районов, кроме

Бакчарского, Чаинского и 
Верхнекетского, этот пока
затель выше. Но давайте 
сравним сегодняшние надои 
с теми, что получали  ,р 1984

году. Нет, счет не в пользу  
этого года для  многих рай
онов. И  по области —  тоже.

Тот, позапрошлогодний, 
уровень превзош ли шесть 
районов —  Томский, М ол- 
чановский, >у:иновский, 
Каргасокский, ' Кож евни- 
ковский и Парабельский. 
Значит, он не являет
ся недосягаемым, как неко
торым хотелось бы пред
ставить. Потому именно он 
сегодня долж ен бы ть , пер
вым рубеж ом для  животно
водов, а не прошлогодний, 
в котором зафиксирован 
спад той весны...

Ины ми словами, для  л ю 
бования прибавкой по сра
внению с прошлогодним на
доем нет никаких основа
ний, хотя, конечно, нельзя  
и ум алять усилия животно
водов, добивающ ихся при 
меньш их кормах больш ей 
продуктивности.

Пора всерьез готовиться к 
лету. Тщ ательно продумать 
все детали зеленого конвей
ера. Отремонтировать, при
вести в порядок летние л а 
гери и дойки (во многих хо 
зяйствах Кожевниковского 
района, например, эту рабо
ту намечено заверш ить в 
апреле). Позаботиться о та 
ких «м елоч ах », как плащ и 
для  пастухов и седла.

Опыт передовых коллек 
тивов ферм 5̂ еж дает, что во 
всех отношениях, в том чис
л е  и для  воспроизводства 
стада, выгоден ранний пере
вод скота из дворов на па
стбища. Но, чтобы  поступить 
так, надо к  этому усиленно 
готовить сам скот, то есть 
заблаговременно провести 
его санитарнун? обработку. 
Организовать это дело — 
прямой долг ветеринарных 
служ б, других специалистов 
агропрома.

Вопросы воспроизводства и обновления дойного стада 
для  недавно созданного совхоза «М азаловский » имеют 
особое значение. Ведь в прощ лом  году надой на ф ураж 
ную  корову на М азаловском  комплексе составил всего 
2.045 килограммов молока. За первый квартал пляучена 
небольш ая прибавка’ в продуктивности —  24 килограмма. 
Однако сейчас дойное стадо совхоза пополнилось нете
лями. Л учш е прош логоднего трудятся и телятницы. Сред
несуточны е привесы на доращивании молодняка за  три 
месяца —  542 грамма. Телятница Лю дм ила Николаевна 
И конова добилась ещ е лучш его результата. Ее подопеч
ные каж ды й день прибывали в весе на 657 граммов.

Н А  С Н И М КЕ: телятница Л. Н. Иконова.
Ф ото Н. Потапова.

Томский район. . ,

Логика преодоления
Как уже сообщалось, два дня на фёрмах Томского, Шегар- 

ского и Парабельского районов проходил областной семинар 
председателей городских и районных исполкомов Советов 
народных депутатов. Проанализировав причины отстёвания 
коллективов ряда ферм, участники семинара определяли пу
ти ускоренного развития молочной отрасли и конкретизиро
вали роль местных Советов в этом наступательном процессе.

Д огнат ь

себ я
—  Раньш е, когда нас из 

Томска везли в совхозы, то 
после моста через Том ь 
обычно сворачивали напра
во, в передовые хозяйства, 
—• говорили участники се
минара по пути в совхоз 
«Тахтам ы ш евский », —  а се
годня повернули налево, к 
отстающим...

Все больш ее число сель
ских руководителей сегодня 
осознает, что без преодоле
ния отставания самы х сла
бы х ферм ускорение в мо
лочной отрасли мож ет ос
таться просто лозунгом. 
Вот почему и  наш путь л е 
ж ал сначала в Каф танчи- 
ково, а затем в Гынгазово 
и Новосельцеве. (Б ы л  за 
езд ещ е в ш егарский кол
хоз  «Гигант», но об этом 
скажем чуть позднее).

Названия этих сел до не
давнего времени мало что 
кому говорили. Но, хотя 
они находятся в ■ разны х 
районах и степень отстава
ния их ферм тож е разная, 
есть общее, что их роднит, 
— все они ещ е . пять— десять 
лет  назад почитались как 
передовые. Но за считан
ные годы, растеряв почти 
все, чем гордились их кол
лективы, они попали в раз
ряд отстающих. Продуктив
ность дойного стада скати
лась, можно сказать, до са
мого дна. Выбираться же 
из провала, как известно, 
куда сложнее, чем падать. 
Однако в нашей послесъез- 
довской жизни иного выбо
ра нет.

Но для того, чтобы избе
жать повторных спадов, есть 
все-таки смысл оглянуться 
назад. Тем более что причи
ны, подтолкнувшие эти фер
мы вниз, опять-таки почти 
одни и те же. Это, во-первых, 
частая смена руководителей 
и специалистов («За три по
следних года, — говорил в 
Новосельцеве директор сов
хоза имени Шишкова Ю. В. 
Тугушев, — я здесь уже 
третий директор»). А эта сме
няемость породила круговую 
безответственность, ноторая, 
как по цепочке, передавалась 
из совхозных контор к фер
мам. И чтобы вырваться из

трясины отставания, и в этом 
хозяйстве, а также в совхозах 
«Тахтамышевский» и «Рос
сия» правильно поступили, 
что начали прежде всего с 
укрепленйя ответственности и 
дисциплины самих руководи
телей и специалистов ферм.

О силе стремления к о л 
лективов покончить с по
зорным отставанием, о их 
ж елании идти в ногу со 
временем красноречиво го
ворят обязательства ферм. 
В Кафтанчикове, чья  ферма 
хотя и не попала в число 
28 самых отстающ их, но 
таковой является на фоне 
Томского района, реш или 
только за  этот год поднять 
продуктивность молочного 
стада сразу на 400 к и ло 
граммов, а за пятилетку — 
более чем ‘ на 1.000. Реален  
ли  такой бросок вперед?

—  Реален. За первый 
квартал года, —  сообщ ил 
директор совхоза «'Тахта
мыш евский» В. Г. Моспа- 
нов, —  надой- от коровы 
увеличился на 180, а с на
чала зимовки —  на 370 ки
лограммов.

Что обеспечит дальнейший 
рост? Совхоз много строит, 
обновляя условия и труда, и 
быта животноводов. Кормовая 
база фермы улучшается за 
счет корнеплодов, рапса, го
роха, вики. Для утверждения 
прочного порядка на ферме 
еженедельно проходят «дни 
дисциплины», на которых не 
только обсуждают те или 
иные нарушения, но и заслу
шивают отчеты руководителей 
и специалистов. Эту же цель 
преследуют постоянно дейст
вующее совещание, экономи-' 
ческие занятия, встречи в 
«клубе выходного дня» и т. д. 
По свидетельству главного 
зоотехника Г, Н. Кузнецовой, 
сейчас на ферме стали счи
тать не только литры и кило
граммы, но и то, сколько сто
ит рацион кормления, во что 
обходятся надои и привесы. 
И навоз с фермы уже не вы
брасывается, а продается как 
удобрение полеводам по опре
деленной цене. Без ведома 
зоотехника не подписываются 
путевые листы ни шофдру, ни 
трактористу, обслуживающим 
ферму. Таково сегодняшнее 
требование хозрасчета.

Почти 150 килограммов 
молока от коровы состави
ла  квартальная прибавка в 
надоях на Гынгазовской 
ф ерме совхоза «Р о сси я ». ' А  
за год она долж на бы ть не 
менее 700 килограммов —  
таково обязательство ж и
вотноводов. Ферма, еще 
месяца два назад казавш а

яся едва ли  не пропащей, 
сегодня заметно посветлела. 
Больш е стало порядка и на 
территории, и в коровни
ках. Это обновление вы зва
но и тем, что на  ф ерму 
приш ли новые люди, зам е
нившие разгильдяев. Среди 
новичков —  молодой ком
мунист Уразбай Уразметов. 
Дояр. За короткий срок он 
сум ел выйти в победители 
соревнования, прлучая еж е
дневно от каждой коровы 
по 8,4 килограмма молока.

Однако на ферме (заведую
щим И. М. Коколов) словно 
все еще стыдятся того, что 
попали в число самых отста
ющих, — наглядная агитация 
этого обстоятельства наи бы 
не замечает. И на вопрос, по-, 
чему же на ферме год назад 
прошел такой спад, сам Иван 
Михайлович отвечает:

— Просмотрели, вот и про
летели...

Но ведь никто иной, а имен
но он, и год и два назад ру
ководил фермой! Опускает, 
отводит глаза... Стыдно.

Новосельцевская ферма 
тож е ещ е недавно бы ла п е
редовой в своем Парабель- 
ском районе. К оллектив на
мерен возродить бы лую  
славу. Его рубеж  в этом го
ду —  надоить от коровы не 
менее 2.200 килограммов 
молока (прибавка —  310). И  
шаги к этому тож е сдёла- 
ны. Если ещ е в начале го
да на ф ерму и зайти бы ло 
страшновато, то теперь ку
да ни глянеш ь —  везде 
следы  обновления. П ояви
лась, например, хоть и н е
больш ая, но ую тная столо
вая, где организовано горя
чее питание животноводов. 
Регулярны м и стали про- 
.гулки коргав. контрольны е 
дойки, налаж ивается зоо 
технический учет.

— За всем этим мы теперь 
и сами следим. 1)1равится нам 
и новая столовая. Больше ста
ло заботы о людях — и ре
зультаты труда выше, — го
ворила партгрупорг фермы 
доярка Р. П. Родикова.

Однако эта ферма выби
рается из провала ещ е не 
теми шагами, которые оп
ределены  обязательством. 
Так, за квартал прибавка 
составила всего два кило
грамма. Когда же будут 
«добраны » остальные трис
та с лишним? М ало на
звать и написать больш и
ми буквами больш ие обяза
тельства —  их надо вы 

полнять. И  контроль за 
этим долж ен быть не толь
ко по итогам месяца, но и 
каждой недели, каждого 
дня.

К ак овы  

сп ец и али ст ы , 

т ак ово  и ст адо
Когда в ходе семинара 

тех или ин ы х специалистов 
спрашивали: почему все-та
ки бы ло допущ ено отстава
ние, то они, словно сгово
рившись, пы тались это объ 
яснить одним;

—  Стадо оказалось запу
щенным...

Что, мол, поделаешь, раз 
такое стадо, чего с него 
возьмешь. Но ведь плохое 
стадо —  это не причина 
отставания, а следствие за
пущ енной работы с ним 
тех же специалистов и р у 
ководителей. Это видно на 
примере и Кафтанчикова, 
и Гынгазова, и Н овосельце
ва. И  оправдания руково
дителей только лиш ний раз 
подчеркивают их вину.

Пример того, как ' надо 
работать со стадом, пока
зывает колхоз «Ги ган т» и 
его председатель В. И. Л е- 
щ еня. И  не случайно, что 
по дороге на отстающие 
ф ермы  участники семинара 
завернули в это хозяйство.

Некоторые могут сказать: 
чему, мол, тут  удивляться 
—  это спецхоз по выращ и
ванию нетелей. Да и опыта 
Владимиру Ивановичу не 
занимать. Это так. Но от
куда берется этот опыт? 
Где начинается уверенность 
в успехе, в больш ом м оло
ке?

В. и. Лещеня подробно рас
сказывал о том, как, перево
дя колхоз на рельсы специа
лизации, они почти безре
зультатно мучились целых 
три года. Но рук не опусти
ли, не сдались. Объехали, 
можно сказать, всю страну, 
выискивая и изучая те мето
ды и способы, которые под
ходят Каргалннской ферме, 
которые помогут наладить 
промышленное выращивание 
нетелей. И нашли, и доби
лись! Сам председатель в 
своем дотошном изучении пе
редового опыта дошел до 
каждого гвоздя... Нет, это не 
в переносном, это в прямом 
смысле. Удивившись в одном 
из подмосковных хозяйств то
му, что там изжито такое 
массовое заболевание скота, 
как хромота, он обратил вни
мание, что шляпки гвоздей в 
полу коровника глубоко утоп
лены... и, приехав в Каргалу, 
Лещеня послал специалистов 
на ферму с молотками... Ме
лочь/ А Не из таких ли кру
пиц складывается опыт?

Р езультат же работы

спецхоза «Гиган т» таков; 
если до его создания в рай
оне лиш ь одна из 17 ферм 
бы ла здоровой, то теперь 
больной скот остался лиш ь 
на одной. ’Ум ело реконст
руируя помещ ения и посто
янно соверш енствуя техно
логию  и кормовую базу, 
колхоз увеличил поставки 
нетелей хозяйствам  района 
до тысячи голов в год.

Конечно,, далеко не всем 
хозяйствам посильны  такие 
объемы, да это и не тре
буется. Но каждое обязано 
заботиться о воспроизвод
стве стада с настойчивос
тью и тщ ательностью  спе
циалистов «Гиганта».

В Каф танчикове всерьез 
мечтают о том ' времени, 
когда их ферма станет п ле
менной. Не многовато ли  
это д ля  отстающей? «Н ет »,
—  утверждают специалис
ты, поняв вкус работы со 
стадом. И  если год назад 
процент обновления стада 
составлял лиш ь 11, .то те 
перь его доводят до 30. 
П римечательно то, что важ 
ность этой работы усвоили 
и рядовые скотники.

— Когда нетепи растут на 
глазах, — объяснял участни
кам семинара на ферме скот
ник А. Ф. Обухов, демонстри
руя в загоне своих ухожен
ных подопечных, — то зна
ешь о них все. Знаешь, какие 
нужны корма и уход. И ка
кое они молоко могут дать.

Вот как раз этого-то зна
ния на многих ф ерм ах ещ е 
и не хватает. Потому-то и 
уповают больш е на при
возных телок, чем  на сво
их. Н о на таком иждивен
честве далеко не уедешь. 
Это’ поняли и в Гынгазове, 
и в Новосельцеве, где тоже 
формируются Сейчас груп
пы нетелей —  будущ ее ста
да.

Ведь если говорить кон
кретно, то почему 8 том же 
Гынгазове «пролетели» год на
зад? Да по очень простой 
причине — уволилась техник- 
осеменатор А. Васильева, а о 
ее замене никто не подумал. 
В итоге половина стада ока
залась яловой. Откуда же 
быть телятам и молоку?

Если ориентироваться на 
обязательства, то первый 
квартал можно считать 
провальны м как для  пара- 
бельских, т а к , и для  бак- 
чарских ферм. Т ам  ещ е не 
поняли, что обычными под
ходами дело не поправишь.

— Семинар заставил нас 
встряхнуться, (самокритич
нее оценить свои действия,
—  говорили, разъезж аясь, 
его участники.

Что ж, за такими при
знаниями, надо полагать, 
последуют и конкретные 
дела.

А . СОЛОВЬЕВ,
.Кафтанчикове — Каргала — 

Гынгазово — Новоселыгево
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Перестройка: на язык конкретных дел Передовики

Д В И Ж Е Н И Е  Р А Й О Н А
— Всем нам нужно выби

раться из глубоко наезжен
ной колеи, — так закончил 
свое выступление секретарь 
парткома колхоза им. 50-ле
тия Великого Октября С. Н. 
Костов на пленуме Шегар- 
ского райкома партии, обсу
дившем задачи районной 
партийной организации в 
свете требований X X V II 
съезда КПСС. Его выступле
ние, как и многие другие, 
было самокритичным, но он 
был единственным, кто с 
трибуны пленума ничего не 
просил и ни перяд кем не 
ставил вопросы... И не толь
ко потому, что застройка 
шегарских сел индустриаль
ным методом началась с 
Батката, центральной усадь
бы колхоза им. 50-летия 
Великого Октября. Привне
сенное со стороны благо не 
породило у секретаря кол
хозного парткома иждивен
ческих иллюзий. Говоря о 
возможностях закрепления 
молодежи, С. Н. Костов пер
вой из них назвал строи

тельство современного Дома 
культуры: «Мы много лет 
ждали, когда кто-то пост
роит. А  надо строить самим, 
своими силами».

Таких примеров активной 
работы сознания, когда про
блемы уже не просто вы
двигаются, а предлагаются 
способы решения их на ме
сте, в докладе первого се
кретаря райкома партии 
А. П. Ма?альгкина и в вы
ступлениях было названо 
немало. Шегарский район, 
как известно, — один из 
инициаторов ускорения в 
молочном цроизводстве. И 
ускорения небывалого, ис
ключающего движение по 
заезженной колее. Для это
го в движение должен 
прийти весь район. Члены 
райкома, его аппарат, рай
исполком, секретари пар
тийных организаций, хозяй
ственные руководители — 
все должны заниматься 
конкретным делом, быть в 
гуще коллективной работы, 
раз и навсегда отрешившись

от кабинетного стиля, нала
живая такой контроль, что
бы он сливался с практиче
скими действиями и способ
ствовал реальным переме
нам.

За первый квартал в жи
вотноводстве произошли за
метные сдвиги. На 75 кило
граммов возросли надои от 
коровы, на 4 процента боль
ше стала численность дой
ного стада. Однако, чтобы 
вьшолнить годовые обяза
тельства, надо повторить 
первый квартал во всех по
следующих. А по экономи
ческой эффективности — и 
превзойти.

Участники пленума были 
единодушны в том, что, пе- 
Г)естраиваясь на основе 
ускорения социально-эконо
мического развития района, 
надо всячески активизиро
вать человеческий фактор. 
Никто не может оставаться 
в тени, в стороне от напря
женной работы. Да и время 
на селе сейчас такое. Обста
новка трёбует, чтобы до

конца апреля были подго
товлены летние дойки и ла
геря. Воздушно - тепловой 
обогрев семян, их протрав
ливание, комплектование 
агрегатной техники для вы
хода в поле — тоже не
отложные заботы. В районе, 
во всяком случае, большин
ство хозяйств, уже научи
лись вести подготовитель
ные работы с опережением, 
чтобы своевременно войти в 
очередную хозяйственную 
кампанию.

Дицамизм в хозяйствен
ной работе имеет под собой 
хорошую основу. Во-первых, 
идет по своеобразному коль
цу обновление сол. Баткат— 
Маркелово — Анастасьевка
— Монастырское — Гусево
— Нрвоильинка — Трубаче- 
во. Таков маршрут строи
телей Шегарского ССК, воз
водящих для селян благо
устроенное жилье, на бли
жайшие годы. Во-вторых, 
переживает обновление вся 
социальная сфера. Район 
долгое время отставал по

торговому и бытовому об
служиванию, и пяти-, деся
типроцентные приросты ма
ло что меняют. Необходим 
перелом. И пример здесь по
казывает райком партии. 
Каждую субботу в кабинете 
первого секретаря собирает
ся штаб по производству 
товаров народного потребле
ния. Решаются вопросы ре
конструкции пищевых
предприятий, изыскиваются 
резервы, чтобы уже сегодня 
реально улучшить положе
ние дел. В сельских магази
нах, фермских буфетах пе
рестали быть редкостью 
творог, сырковая масса, 
сметана, кулинарные изде
лия.

Так хозяйственные успе
хи вторгаются в сферу по
вседневных интересов , лю
дей, и наоборот.

На пленуме выступил за
ведующий отделом торгов
ли и бытового обслужива
ния обкома КПСС В. И. Ав- 
сюк.

Г. ЮРЬЕВ.

В ЦЕХ ПРИШЕЛ ПРОПАГАНДИСТ
Продолжается  общественно-политическая практика 
у с л у ш а т е л е й  университета марксизма-ленинизма

Весьма ответственный пе
риод сейчас у слушателей 
университета марксизма-ле
нинизма Томского обкома 
КПСС. Знания, полученные 
на лекциях и семинарах, 
предстоит ■ закрепить, высту
пая в трудовых коллекти
вах, перед пропагандиста
ми. Аудиторию интересует 
многое, и в первую очередь 
задачи, поставленные X X V II 
съездом КПСС перед ком
мунистами, всеми .советски
ми людьми. Поэтому от 
каждого слушателя УМЛ, 
выступающего с лекциями и 
беседами, требуется не 
только глубокое знание ма
териалов партийного ръез- 
да, но и умение построить 
разговор на фактах работы 
своего предприятия, заост
рить внимание на нерешен
ных проблемах.

— Цель общественно-по
литической практики на
ших слушателей, — говорит 
заведующая учебной частью 
университета марксизма-ле
нинизма В. И. Зеленцова^ — 
приобрести навыки пропа
гандистской и массово-поли
тической работы среди тру
дящихся, обобщить передо
вой опыт идеологической 
работы партийных комите
тов, освоить изучение об
щественного мнения и ос
новы самостоятельного ана
лиза марксистско-ленинско
го образования, лекционной 
пропаганды.

— Более шестидесяти 
слушателей идеологического 
факультета университета 
марксизма - ленинизма вы
ступают с лекциям'и, полит
информациями в коллекти
вах района, — говорит за
ведующая кабинетом по
литпросвещения Советского 
райкома КПСС Н. А. Егоро
ва. — А  многим из них да
ны и более серьезные зада
ния. К примеру, слушатель

Ускорениё-90: проблемы Нефтехима

второго курса отделения 
международных отношений' 
главный металлург объеди
нения «Сибэлектромотор» 
Ф. А. Лукк проводит семи
нар с пропагандистами шко
лы коммунистического тру
да при объединении.

Начальнику производст
венного отдела домострои
тельного комбината Ю. А. 
Парфенову поручено обоб
щить опыт пропагандиста 
главного инженера А. М. 
Брянского по изучению 
первоисточников.

— В райкоме КПСС соб
рались заведующие партка
бинетами предприятий, — 
вступает в разговор заведу
ющая кабинетом политпро
свещения Кировского рай
кома партии Г. И. Мишуко- 
ва. — На заседании была 
подчеркнута важность об
щественно - политичес к ой  
практики слушателей уни
верситета марксйзма'-лени- 
низма, Парткомы предприя
тий, учебных заведений 
взяли под свой контроль, 
ход практики.

Главная задача, стоящая 
перед слушателями УМЛ, — 
пропаганда решений XXVII 
съезда КПСС. Тщательно 
готовится к каждой лекции 
пропагандист комсомоль
ской политсети инженер 
объединения «Контур» О. Н. 
Круликовская, умеющая на
ладить живой контакт с 
аудиторией. Для своих слу
шателей она подготовила 
беседу «X X V II съезд пар
тии о тенденциях и проти
воречиях современного ми
ра». Руководитель школы 
политинформаторов элект
ролампового завода В. Н. 
Радюшкина выступает с 
лекцией «Формы и методы 
устной пропаганды в свете 
решений X X V II съезда 
КПСС», также пользующей
ся успехом у слушателей.

Преподаватели и научные 
сотрудники вузов проводят 
лекции и беседы не только 
на факультетах и в згчеб- 
ных группах, но и в сту
денческих общежитиях.

— В этом году мы не
сколько изменили порядок 
направления на практику 
слушателей УМЛ, — рас
сказывает заведующая ка
бинетом политпросвещения 
Октябрьского й а й к q( м а 
КПСС Л. Я. Шадой. — Те
перь в Партийных комите
тах предприятий и учреж
дений сами определили, в 
какой цех, отдел или брига
ду направить пропаганди
стов. И, надо сказать, нын
че практика слушателей 
университета марксизма- 
ленинизма проходит более 
содержательно.

Интересно ведет занятия 
в комсомольской политсети 
шлифовально - сборочн о го  
цеха № 2 ГПЗ-5 пропаган
дист Т. А. Хомухина. Ее 
лекции «Социалистический 
образ жизни и молодежь», 
«Идеологическая борьба и 
молодежь» воспринима
ются слушателями как 
приглашение к доверитель
ному разговору. 3;^сь же, 
на ГПЗ-5, успешно читает 
курс «Политэкономия соци
ализма» для занимающихся 
в школе основ марксизма- 
ленинизма пропагандист 
В. С. Лещев. Активное уча
стие наши «практиканты» 
приняли в подготовке и 
проведении недавнего еди
ного политдня.

— Слушатель отделения 
международных отношений 
главный метролог завода 
резиновой обуви В. Н. Ло
маев ведет занятия с рабо
чими цехов №№ 36, 37, — 
говорит заведующая отде
лом пропаганды Ленинского 
райкома партии Р. С. Ост
ровская. — Он — пропаган

дист школы основ марксиз
ма-ленинизма на заводе и 
во время практики провел 
две открытые беседы. Тща
тельно готовится Владимир 
Николаевич к каждому сво
ему выступлению, потому и 
лекции его проходят инте
ресно.

Главный энергетик завода 
измерительной аппаратуры 
И. Т. Игнатенков — слуша
тель второго курса отделе
ния международных отно
шений — принимал актив
ное участие в проведении 
на предприятии вечера воп
росов и ответов, единого по
литдня.

Да, общественно-полити
ческая практика слушате
лей УМЛ в этом году про
ходит более активно. Это 
обусловлено требованиями 
X X V II съезда партии по 
перестройке идеологиче
ской работы в коллективах. 
Больше внимания слушате
лям университета марксиз
ма-ленинизма стали уде
лять парткомы манометро
вого завода, завода измери
тельной аппаратуры, домо
строительного комбината. 
Томского филиала Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР. А  вот помощь 
райкомов партии в органи
зации общесугвенно-полити- 
ческой практики могла 
быть и большей. Особенно 
это касается работников от
дела пропаганды и агита
ции Ленинского райкома 
КПСС, где ход обществен
но - политической практи
ки слушателей УМЛ остался 
вне сферы внимания.

Результаты практики, а 
главное — недостатки в ее 
организации должны быть 
серьезно обсуждены на 
итоговых научно - методи
ческих конференщщх в 
райкомах КПСС.

Б. ФРОЛОВ.

Форпост на задворках,
и л и  ШАГ с ДРЕМОТОЙ

«Опытно-экспериментальная база должна обеспечить 
ускоренное внедрение исследований институтов СО АН 
СССР, вузовских научных коллективов Западно-Сибир
ского региона и научной части ОНПО «Пластполимер» в 
развитии полимеризационных процессов и процессов ор
ганического и нефтехимического синтеза, а также ком
плексное решение вопросов технологии и проблем окру
жающей среды».

(Из пояснительной записки к проекту строительства 
опытно-экспериментальной базы в составе второго пус

кового комплекса Нефтехима).

Хотелось бы сразу сосре
доточить внимание читате
ля на сочетании «ускорен
ное внедрение». Документ, 
цитата из которого приведе
на выше, родился за два го
да до известных решений 
ЦК партии об ускорении 
научно-технического про
гресса. Возник этот доку
мент на основании весьма 
солидного предшественника 
— совместного постановле
ния Минхимпрома и СО АН 
СССР от 5 июля 1979 года 
«О ходе выполнения, и даль
нейшего развития совмест
ных научно-исследователь
ских работ по освоению 
природных ресурсов и раз
витию экономики районов 
Сибири и Дальнего Восто
ка», где определена необхо
димость строительства ла- 
6opatopHbix корпусов для 
создания новых полимер
ных материалов, совершен
ствования технсмогических 
процессов объединения 
«То.мскполимир».

Итак, в основе строи- 
те,тьсгза опытно-экспери
ментальной базы лежат т- 
подчеркиваем .это' — серь
езные документы, под
писанные серьезными людь- 
.м?'., пони.мающи.ми, насколь
ко :-?зжна наука производст- 
н;г. Научно-технический

прогресс в виде первой 
очереди базы должен был 
шагнуть в 1985 году. Но 
шатнуть ему на Нефтехйме 
не дали...

Из общей суммы строй- 
монтажа (4,25 миллиона 
рублей) за пять лет строи
тельства было освоено 2,72 
миллиона. Это — шаг с дре
мотой. Первая мысль: вино
ваты строители и монтаж
ники, мол, они работают ни 
шатко, ни валко, не пони
мая важности задачи. Но 
это только на первый 
взгляд. Скажем откровен
но: какой исполнитель бу
дет лезть, что называется, 
из кожи, коль он видит, что 
заказчик на него смотрит 
сквозь пальцы? Тут логика 
ясная: «Заказчику не надо, 
а нам? У  нас объектов и 
помимо Этой базы хватает».

— В прошлом году, несмот
ря ни на что, — говорит на
чальник участна, «хозяин» 
опытно-экспериментальной ба
зы Р. И. Тасое^, — дела у 
генподрядчика шли живее, а 
нынче от СМУ-15 управления 
«Химстрой» никого не до
ждешься на оперативку. Да и 
субподрядчиков тоже нет. За 
I квартал освоено всего 35 ты
сяч рублей строймонтажа: 
ничтожный объем, если учесть 
остатки сметы. Хорошо, если 
за три месяца поработали 
строители недели той... А ведь 
фронт работ есть (например, 
для СУ-12 ■— отделка в лабо-

раторно-бытовом корпусе), но 
людей отвлекают на другие 
объекты. Можно сказать, у 
нас не опытно-эксперименталь
ная, а опытно-«пе'ревалочная» 
база.

Но не столько винит Р. Н. 
Тасоев строителей, сколько 
родное объединение «Томск- 
полимир» — заказчика.

Закон: ни одна стройка
не пойдет без четкого фи
нансирования. Любой руко
водитель, заинтересованный 
в пуске своего объекта, на
верняка схватится за серд
це, получив бумагу такого 
содержания: «В связи с от
сутствием у заказчика 
средств, необходимых для 
завершения работ на объ
ектах ОЭБ, строительство 
не производить вп?)едь до 
решения вопроса по финан
сированию». Подпись: В. Л. 
Сперанский, начальник 
комплекса. Телефюнограмма 
помечена 14 февраля 1986 
года. И если 1981 год мож
но отнести в область исто
рии, то что делать с годом 
нынешним? Годом, когда 
планируется наконец сдать 
первую очередь базы? Сдать 
— это значит: предъявить
рабочей комиссии в июне- 
июле лабораторно-бытовой 
корпус, склад сырья и го
товой продукции, проход
ную, теплогазоматериало- 
проводы, благоустройство...

Забили в колокола,' звон 
которых дошел до первого 
заместителя министра хи
мической промышленности 
СССР А. Н. Устькачкинце- 
ва. Заместитель министра в 
начале февраля провел со
вещание, на котором «Со- 
юзхимпласту» (т. Антипин), 
управлению проектирования 
и капитального строитель
ства (т. Сметанин) было ука

зано: выделить поправками 
к плану на 1986 год (за 
счет других объектов) для 
объединения «Томскполи- 
мир» 1,3 млн. рублей на 
окончание строительных 
работ по опытно-Ъкспери- 
ментальной базе, обеспе
чить финансирование изго
товления оборудования и 
монтажа установок, а ди
рекции объединения — 
обеспечить окончание работ.

— Это то, что надо! — 
говорит Р. И. Тасоев. — 
Ведь почему строители от
казались работать? Наши 
им наскребли сначала... 23 
тысячи рублей на строй- 
монтаж.

Но радость была недол
гой: не выполнено распо
ряжение первого заммини
стра. Во-первых, дали толь
ко миллион, во-вторых, 
генподрядчик взял в план 
из этого миллиона 750 ты
сяч рублей. Почему 750? А 
это те деньги, которые под
рядчики могут освоить без 
поставки заказчиком техно
логического оборудования.

Напомним: сдача первого 
комплекса базы должна 
была состояться в прошлом 
году. Надо думать, сдавать 
собирались объект с рабо
тающим оборудованием. А 
его — даже неработающего 
—- -нет и поныне. Причем 
комплектация этого объек
та уксом объединения да
же не включена в график 
поставки нынешнего года. 
Из 236 единиц получено 
только... 7. Об этом сооб
щено директору объедине
ния Г. П. Хандорину в слу
жебной записке. Словом, 
опять завертелась перепи
санная карусель.

СЧЕТ № 700

в лихую годину военных 
испытаний сражались ти- 
мирязевцы на разных уча
стках обширного фронта 
Отечественной войны. 154 
человека остались навечно 
там, где сразила их пуля 
или рваный горячий оско
лок. Нет ничего для нас 
священнее памяти о них.

Жители поселка Тимиря
зевского единодушно одобри
ли решение обкома КПСС о 
возведении в Лагерном са- 
ду__ стел с именами томи
чей, не вернувшихся с вой
ны. Первыми начали сбор 
средств школы, располо
женные на территории по
селкового Совета. Так, сред
няя школа поселка Тими
рязевского перевела на счет 
.N9 700 средства, выручен
ные на ученической ярмар
ке, и взносы учителей — 130 
рублей. 176 рублей перечис
лили учащиеся и учителя 
средней школы пос. Дзер
жинского. Совет ветеранов 
пос. Тимирязевского собрал 
среди ветеранов войны и 
перечислил 600 рублей.

Если не считать индиви
дуальных вкладов, которые 
трудно учесть, трудящиеся 
и пенсионеры поселка пе
речислили на счет № 700 
1?908 рублей. Сбор средств 
продолжается.

*И. КОВАЛЕВ, 
заместитель председате
ля совета ветеранов по
селка Тимирязевского. 
Томский район.

Более 1.700 рублей зара
ботал осенью на уборке ово
щей и картофеля в совхозе 
коллектив пассажирского 
автотранспортного предприя
тия № 3. На общем рабочем 
собрании бьйю единодушно 
решено внести эти деньги 
на сооружение мемориаль
ных стел для увековечения 
памяти томичей, погибших 
в годы Великой Отечествен
ной войны.

С. ПОЗДНЯКОВА.

— Приходишь в отдел обо
рудования, говорят: «Ничего 
нет, не заказано...», — расска
зывает Р. И. Тасоев. — Обра
щаешься в отдел сСоюэхим- 
комплекта» и узнаешь, что 
нужное оборудование было це
левым назначением постав
лено в объединение еще, на
пример, в 1983 году. Где же 
оно? Вывод один: передали на 
другие объекты.

Вот так и получается: то
нет финансирования, то нет 
оборудования, А в результате 
нет базы — форпоста научно- 
технического прогресса.

Вернемся, однако, к финан
сам. Из̂  просимых 1.300 тысяч, 
напомним, главк дал миллион. 
300 тысяч не хватает, чтобы 
начать в третьем квартале 
этого года монтаж двух полу
промышленных установок, ра
ди которых, собственно, база 
и создается. Это одно. Другое: 
для того, чтобы их смонтиро
вать, прежде надо проложить 
инженерные сети в корпусе 
опытных установок и корпусе 
производства катализаторов. 
Но и здесь клин: нет на этот 
год части необходимого инже
нерного оборудования.

Создается основательное 
впечатление: а нужна ли 
база? И если нужна, то ко
му? Сегодня модно стало 
для некоторой части руко
водителей самого разного 
ранга говорить с трибун о 
радужных перспективах на
учно-технического прогрес
са, не замечая, что он сту
чится в двери, которые они 
же и не спешат открывать. 
А  ведь затеяно не пустяч
ное дело. Судите сами. Не 
все же время мы будем 
ждать от Запада, когда он 
нас облагодетельствует, к 
примеру, катализаторами 
(активный катализатор — 
это и качество продукции, 
и стабильная работа круп
нотоннажных установок, и 
выполнение, в конечном 
счете, плана). А  в настоя
щее время идут поиски оте
чественного активного ката
лизатора для производства 
метанола. А  ведь эту про
блему можно и должно ре- 
щить на опытно-экспери
ментальной базе. На месте, 
без бумаготворчества, без 
командировок. Решать так, 
как этого требуют съездов
ские документы, с инициа
тивой, творчески, - по-совре
менному.

В. НИКОЛАЕВ.

Накия Бариевна Хуснулина —. вете
ран НГДУ «Стрежевойнефть». Более 
16 лет трудится она в нефтяной про
мышленности оператором по добыче 
нефти и газа. Накия Бариевна — добро
совестный, ответственный работник. 
Строго следит она за работой оборудо

вания, откачкой нефти. ДНС, на кото
рой она хозяйка, работает безаварий
но. За успешный труд к 20-летию 
НГДУ «Стрежевойне^ь» Н. Б. Хусну- 
лину награ^дили денежной премией и 
тепло поздравили с праздником.

Фото Н. Лесникова.

Агропром; вклад и отдача

гш н т о в й н й  ли
ИЙДЕЖНОСТЬ?

Количество мелиорированных земель в области постоян
но растет. Каи заставить их в полную силу работать на уро
жай! Пример показывает звено И. Ф. Таранухи из совхоза 
«Корниловский»

Авария случилась неожи
данно. Полив участок луга, 
Александр Пенегин собрал
ся перегонять трактор с до
ждевальной установкой на 
другое место. Ничего не по
дозревая, он отключил пода
чу воды, и сразу же на ра
ботавшей параллельно уста
новке Николая Абушаева ее 
напор подскочил вдвое, сор
вал подводящий шланг. Пе
негин, быстро перекрыв гид
рант, побежал вниз к на
сосной станции, чтобы пре
дупредить машиниста Нико
лая Шляхтина. Но не успел 
он сделать и нескольких 
шагов, как из-под земли 
вырвался фонтан воды — 
магистральный трубопровод 
не выдержал давления...

Около насосной станции 
собрался весь коллектив.

— Надо вызывать ремонт
ников из управления ороси
тельных систем, — не скры
вая своего недовольства, 
сказал звеньевой Иван Фи
липпович Тарануха.

Позвонили в Томск, но 
там ответили, что ремонт
ная бригада сейчас на вы
езде, в Рыбалове. «Когда ■ 
вернется, тогда и приедет к 
вам, в Корнилове».

Стоял жаркий июнь, вре
мя шло, а ремонтников все 
не было.

— Может быть, попытаем
ся своими силами устра
нить аварию, — обратился 
Тарануха к звену, — экс
каватор и трубы есть...

— Попытка — не пытка, 
можно и попробовать, — не
уверенно поддержал Алек
сандр Пенегин, — но полу
чится ли, ведь опыта-то у 
нас никакого?

— Когда-то начинать на
до, не будем же все время 
надеяться только на приез- ' 
жего «дядю», — твердо по
ставил точку в разговоре 
Иван Филиппович.

Когда на следующий день 
к вечеру ремонтники все-, 
таки приехали, то полив лу
га шел полным ходом, как 
будто никакой аварии и не 
было. Тарануха объяснил 
приехавшим причину вызо
ва, показал на разнесенную 
вдребезги трубу.

— Да, асбоцементные тру
бы /— не стальные, — пока
чали головами ремонтники.
— Замучаемся мы с такими 
системами, да и вам, экс
плуатационникам, неслад
ко будет.

Эти слова крепко запали 
в голову Ивану Филиппови
чу. Привыкший делать все 
на совесть, он решил: будем 
учиться, ведь работают же 
на таких системах в других 
областях.

С тех пор прошло не
сколько лет. В большинстве 
хозяйств оросительные си
стемы из асбоцементных 
труб или реконструированы, 
или списаны, как непригод
ные, а в совхозе «Корни
ловский» долголетний куль
турный луг площадью 176 
гектаров продолжает дейст
вовать. Ремонт и обслужи
вание оборудования звено 
Таранухи взяло на себя. Из 
управления мелиорации и 
водного хозяйства привозят 
лищь необходимые запча
сти: прокладки, задвижки, 
трубы. Весь секрет «долго
летия» системы в ответст
венности тех, кому поручено 
ее обслуживать. Директор 
совхоза Ефим Андреевич 
Селянинов сразу попал «в 
точку», предложив Ивану 
Филиппoв^iчy Таранухе воз
главить новое для всех де
ло. /

Поначалу никто не верил, 
что из этого выйдет толк. 
Сколько обидных и язви
тельных слов пришлось вы
слушать членам небольшого 
коллектива поливальщиков, 
особенно в дождливую по
году. Иван Филиппович сам 
подобрал себе помощников: 
Александра Пенегина, Ни
колая Абушаева, Александра 
Орлова и Николая Шляхти
на. В процессе работы вме
сте учились, познавали сек
реты полива. Зимой всем 
звеном проходили специаль
ную подготовку при обл- 
сельхозуправлении и управ
лении мелиорации и водно
го хозяйства, стали механи
заторами - мелиораторами 
первого класса. И. Ф. Тара
нуха получил квалифика
цию агронома-гидротехника.

Во многих хозяйствах, 
имеющих мелиоративные 
системы, считают, что отда
чу нужно получать сразу на 
второй год после ее ввода. 
Если этого не происходит, 
то теряют всякий интерес. С 
корниловской системой, ве
роятно, случилось бы похо
жее, если бы не настойчи
вость Ивана Филипповича. 
Он детально изучил проект, 
рекомендации и научные 
обоснования. И действовал, 
как сам выражается, строго 
по науке. Звено вовремя 
вносило. подкормку и начи
нало полив, строго соблюда
лась очередность орощения 
участков, на которые раз
бит луг. И он отблагодарил 
за старание. Более чем по 
300 центнеров зеленой мас
сы дает каждый гектар. 
После второго укоса успева
ет подрасти отава, по кото

рой совхозный скот пасется 
до самого снега. Если рань
ше на подкормку дойного 
стада в начале лета шла 
озимая рожь, то с вводом 
орошаемого луга такая не
обходимость отпала. Сырье 
для витаминной травяной 
муки тоже берут здесь. 
Последние четыре года И. Ф. 
Тарануха как раз и совме
щал работу на мелиоратив
ной системе с обслуживани
ем ЛВМ, построенного спе
циально поблизости от нее. 
Таким образом, в совхозе 
«Корниловский» создался 
единый комплекс с мини
мумом затрат на транспор
тировку зеленой массьь В 
прошлом году, например, 
витаминной травяной муки 
было заготовлено почти на 
100 тонн больше плана. А  
это солидный резерв повы
шения продуктивности дой
ного стада.

— В прошлой пятилетке 
животноводы хозяйства ста
бильно наращивали произ
водство молока, — говорит 
директор совхоза Е. А. Се
лянинов.' — Благодаря ком
плексу мер, а кормопроиз
водство занимает в нем ве
дущее место, продуктив
ность коров в 1985 году уве
личилась на 224 килограмма 
и составила за год 3.104. И 
это не предел. В перспекти
ве рассчитываем выйти на 
3.500 килограммов.

В совхозе ставится вопрос 
о строительстве второй ■ оче
реди луга. Сам этот факт — 
красноречивое свидетельство 
того, что в хозяйстве верят 
в' .мелиорацию. Действую
щий орошаемый луг уже с 
лихвой окупил средства, за
траченные на его строи
тельство. Слов нет, система 
эта далеко не совершенна, 
эксплуатировать ее трудно, 
но в «Корниловском» не 
спасовали, как в других хо
зяйствах, используют оро
шаемые земли сполна.

Опыт срвхоза «Корнилов
ский» и, в частности, звена 
И. Ф. Таранухи убеждает, 
считает ветеран томской 
мелиорации В. Т. Бражни
ков, что при 'ХОЗЯЙСКОМ под
ходе, вдумчивой, кропотли
вой работе, когда гарантиро
вана надежность эксплуата
ции мелиоративных объек
тов, их отдача высока. Важ
но, чтобы этому научились 
и в других хозяйствах, где 
на мелиорированные земли 
пока смотрят как на лиш- . 
нюю обузу. *

В. ПРОК,
Томский район.
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Чистыши рунами
должны строиться на селе социально важные объекты

Калымный

подряд
в  тот вечер Евгений Ха- 

леев чувствовал себя до
вольно неуютно. Прошло 
уже несколько дней, как 
он приехал в Новосибирск 
из родного села в Венгеров
ском районе провожать дру
га в армию.

Провожали. С обильными 
возлияниями. И вот друг, 
согласно воинской дисци
плине, отбыл к месту про
хождения службы, а «неор
ганизованный» Халеев ос
тался в Новосибирске. Пора 
было двигать домой, тем 
более что он никого в сов
хозе не предупредил о 
предстоящей «командиров
ке». И тут с досадой сообра
зил, что денег в кармане не 
осталось. То ли все ушли в 
«проводы», то ли потерял, 
то ли украли. Евгений хо
дил по вокзалу, поскрипы
вая новенькими кирзовыми 
сапогами, начищенными к 
торжественному случаю. 
Сейчас они, правда, уже 
слегка запылились.

Халеев был в отчаянии. 
Ехать «зайцем» было страш
новато, взять взаймы — не 
у  кого.

И тут они встретились. 
Евгений Халеев и Андрей 
Магометов.

— Нет денег? — переспро-- 
сил Андрей. — Так поехали 
к нам. Подработаешь.

— Куда это к вам? — по
интересовался Халеев.

—В Томскую область. Мы 
строим дом в райцентре 
Кожевниково. Рублей 200— 
2В0 за месяц получишь.

Халеев сомневался недол
го. Тем более что обещан
ная сумма превышала его 
средний заработок в совхо- 
.зе. Что называется,  ̂удари
ли по рукам и сели в поезд. 
Дорогу оплачивал Магоме
тов.

При знакомстве Халеев 
обмолвился, что никаких 
документов у него при себе 
нет. Но Магометов счел это 
обстоятельство ч малозначи
тельным.

В Кожевникове к этому 
времени уже собралась це
лая бригада человек в во

семь. Жили они на недостро
енном объекте, а на работу 
ходили на другой: 27-квар
тирный дом (генподрядчик 
— РСУ-10 объединения 
«То.мс1<ремстрой»).

Халееву показали объект, 
дали в руки инструмент, и 
началась работа.

Обычной процедуры при
ема на работу (знакомство 
с руководителем, оформле
ние документов, подача за
явления) не было,

И потянулись дни, похо
жие один на другой. Утром 
вставали, шли на работу, 
поздно вечером возвраща
лись. Каждый день Халееву 
и всем другим выдавали по 
рублю на пропитание. Скла
дывались, покупали хлеб, 
какие-нибудь макаронные 
изделия, сами варили.

Таких «беспаспортных», 
как Халеев, было трое. Но 
остальные при себе доку
ментов тоже не имели: их
забрал Магометов, объяс
нив, что это необходимо для 
прописки.

Месяц подошел к концу, 
и Халеев поинтересовался, 
когда же он получит обе
щанные двести рублей.

— Нет пока денег, — по
яснили ему. — Вот сдадим 
первый этаж — получим все 
оптом, тогда рассчитаемся.

И в качестве аванса вы
дали ему 30 рублей.

И только тогда Халеев 
начал подозревать, что дело 
нечисто. Сразу же родился 
ряд вопросов.

Почему « к о м а н д и р  ы» 
бригады Борис и Мишка 
(по фамилиям он не знал) 
живут не вместе со всеми, 
а в гостинице? Почему они 
не появляются на стройке? 
Почему Магометов тоже пе
рестал появляться на объ
екте в последнее время? 
Почему не платят зарабо
танных денег?

— А  почему ты, почув
ствовав, что дело нечисто, 
сразу не уехал? — спросил 
я.

— Думал, заплатят что- 
нибудь. Не в этом же ехать •

' домой.
Он смущенно смотрит на 

свои некогда иачищецные 
сапоги. Они разбиты до
вольно основательно, пере
пачканы в глине, в раство
ре...

Кончилась работа Халеева 
в Кожевникове печально. 
Буквально за неделю до за
вершения первого этажа 
появились люди в милицей
ской форме, спросили доку
менты, и вскоре Халеев ока
зался в Томске, в приемни
ке-распределителе областно
го УБД. И с ним еще двое 
таких же «вольных камен
щиков».

Наниматели

и нанимаемые
Бсе-таки рука не подни

мается назвать все своими 
именами. Но суть остается. 
Были хозяева, были подна
емные рабочие. Одни нажи
вались за счет труда других.

Бмешательство милиции 
оказалось только на пользу 
«вольным каменщикам».' 
Теперь РСУ-10 придется 
провести правильный рас
чет, заплатить в зависимо
сти от трудового вклада 
каждому. Но те деньги, ко
торые получили организато
ры этой бригады, вернуть 
не так-то просто.

Следствие по этому делу 
еще ведется. И поэтому по
ка денежные суммы не бу
дут фигурировать в мате
риале. Все еще предстоит 
выяснять. Скажу только, 
что счет шел на тысячи.

Сейчас нам важно другое. 
Почему стало возможным 
существование такой брига
ды? И сможет ли милиция 
только своими силами лик
видировать такого рода под
невольный труд?

Когда зашел в РСУ-10, то 
первым делом увидел доску 
показателей. Вьшолнение 
плана строительно-монтаж
ных работ за прошлый год 
— 83,1 процента, по капи
тальному строительству — 
76,9 процента.

Начальник участка Е. Бу- 
ценко добавил к этой груст
ной статистике еще не
сколько штрихов. Б РСУ 
нет ни одного лсаменщика, 
практически вся техника 
отработала по 8—10 лет. 
Забытый, заброшенный об
ластным руководством бес
помощный участок...

А  тут целая бригада ка
менщиков! Бпору ли раз
бираться, что за люди. 
Кирпич в руки — и на 
стройку...

И это еще в: строительной 
организации. А  кто работа
ет в совхозах, которые воз
водят жилье хозспособом? 
Там процент «вольных ка
менщиков» несравненно вы
ше.

Да, нехватка рабочих рук
— проблема общая. Но ведь 
была же в РСУ-10 в прош
лом году своя бригада ка
менщиков. Теперь ее нет.

— Не выдержали строгой 
трудовой дисциплины, — 
объясняет Е. Буценко.

А  я к его ответу добавлю 
одно парадоксальное «но». 
Шабашником в районе ра
ботать выгоднее. И не толь
ко в Кожевниковском.

Областные обязательства 
по ритмичной сдаче жилья 
таковы: в первом квартале— 
25—30 процентов, во втором
— 60 и за десять месяцев— 
90—100. Если реальная сда
ча за полугодие в районах 
почти соответствует обяза
тельствам, то первый квар
тал для сельской местности
— самый провальный. О 
причинах рассказывают на 
страницах нашей газеты ра
ботники райкомов КПСС. И 
так часто повторяется одна 
фраза: «Как мы можем сда
вать жилье, если еще не 
прилетели наши «сизые гра
чи» — шабашники?»

Бот на кого делается глав
ная ставка при строитель
стве на селе. И при таком 
отношении шабашники так 
или иначе диктуют свои ус
ловия.

Правда, ведется разговор 
о том, что в каждом районе 
(а желательно в каждом 
хозяйстве) должны быть 
свои строительные , группы. 
Но уже сколько времени 
ведутся эти разговоры, 
дальше которых в большин
стве районов не идут...

С шабашниками работать 
проще. Они не требуют бы
товых ^гсловий, не требуют 
создания укрупненных хоз
расчетных комплексных 
бригад и прочего. Им не 
нужна научная организация 
труда. Бее по старинке: сде
лали — получили. А  вот 
как сделали...

— Проблема качества у 
шабашников стоит особен
но остро, —- говорит архи
тектор района Г. Захаров.— 
Довольно часто из разряда 
экономической переходит в 
юридическую. Примеров 
CKOJH»Ko угодно.

Цель даже самого честно
го шабашника — получить 
максимум денег. А  вовсе не 
построить дом.

Урок не впрок
Бывших «вольных камен

щиков» в приемнике-рас
пределителе областного УВД 
сколько угодно. Рано или 
поздно их дорожка завора
чивает сюда. Но случаи, 
когда организаторов подоб
ных бригад привлекают к 
ответственности, — скорее 
исключение из общего пра
вила.

Исключение еще и потому, 
что «вольные каменщики» 
чаще всего довольны теми 
крохами, которые им пере
падают. И с жалобой в ор
ганы милиции никогда не 
пойдут. Потому что при
страивается туда и преступ
ный элемент. В приемнике- 
распределителе мне расска
зывали, как удалось найти 
человека, который пять 
лет(!) скрывался, подраба
тывая в таких бригадах.

Не верится, что никто в 
Кожевникове не знал о су
ществовании такой бригады. 
Кстати, дом, на котором ра
ботали эти люди, находится 
напротив райисполкома.

...Больше месяца простоял 
на 27-квартирном доме кран, 
пролежали бетонные конст
рукции и десятки кубомет
ров кирпича.

— Егор Федорович, а кто 
будет достраивать дом?

— Мы нашли бригаду, — 
оживился Буценко. — Есть 
у нас в районе своя «домо
рощенная» бригада шабаш
ников. Да их все знают. 
Недавно они закончили 
двухквартирный дом для 
совхоза «Кожевниковский».'

Я позвонил в совхоз «Ко
жевниковский» и спросил, 
как фамилия этого извест
ного бригадира.

— Что? — удивились в 
совхозе. — Да вас обману
ли. Мы уже второй год ша
башников не берем.

Позвонил Буценко, рас
сказал о разговоре.

— Странно, — удивился 
Егор Федорович. — А  они 
мне сказали, что оттуда.

Комментарии, как гово
рится, излишни.

С. БАЛАШБВ.

На темы культуры

Вот какое кино!
Большое фойе самого крупного в об

ластном центре кинотеатра им. М, Горь
кого перегорожено, и в тыльной его 
частк видны следы работы строителей: 
фигурная облицовочная плитка на сте- 
n»Xf правда, не выложенная до конца.

В самом фойе — штабеля труб, друго
го строительного материала. Зрители, 
протиснувшись в узкую дверь (кассо
вый вестибюль также занят строитель
ным материалам), с опаской обходят 
эти зримые следы затянувшейся рекон
струкции.

— Вот во что обернулось 
решение провести капиталь
ный ремонт кинотеатра, не 
останавливая его работу! — 
вздыхает директор киноте
атра М. И, Коновалова. — 
Который месяц живем и 
трудимся в этом разгроме...

В ' узкую дверь протиски
вается полная женщина:

—Мария Иосифовна! Кир
пич привезли. Разгружайте!

— Это п р е д с т а в и т е л ь  
' ГРСУ-11 «Горремстроя» со

общает, что прибыл нако- 
кец-то долгожданный кир
пич: не подвело, как всег
да, управление снабжения и 
сбыта облисполкома, — по
ясняет М. И. Коновалова.

И, извинившись, команду
ет:

А — Девочки, одевайтесь, 
пойдем на разгрузку...

— Пока «девочки»—жен
щины средних и выше сред
них пет (другой рабочей си
лой кинотеатр не распола- 
гает) — напяливают тело
грейки и халаты, к М. И. 
Коноваловой подходит мо-

 ̂ лодой плотный мужчина. 
Это — мастер.

■*- Подпишите процентов
ку, Мария Иосифовна.

— Мы еще не замерили 
объем выполненных работ,
— отвечает директор (речь 
идет как раз об облицовке).
— После обеда замерим — 
пожалуйста, подпишу.

— Хорошо... — с загадоч
ной интонацией произносит 
мужчина и исчезает. Через 
несколько минут появляют
ся переодетые в «рабочую 
форму» «девочки» и направ
ляются в переулок. Мария 
Иосифовна поднимается, 
чтобь! возглавить работы.

но ее тут же перехватыва
ют:

— Кирпич увезли!
Увы, это оказалось прав

дой. Мастер завернул ма
шину на склад ГРСУ-11 
«Горремстроя». Как же: не 
подписали процентовку! «А  
это наш кирпич!», — авто
ритетно заявил главный ин
женер управления Прагер, 
отдавший приказ, разгрузить 
машину на территории 
ГРСУ-11.

М. И. Коновалова поте
рянно опустилась на ска
мью...

Это — картинка с натуры, 
случайный штрих в которой 
— присутствие в кинотеат
ре корреспондента. Все ос
тальное — привычно и за
кономерно.

Самый большой киноте
атр города уж давно нуж
дается в капитальном ре
монте: здание построено в 
начале нашего века. Жур
налисту показали груду бу
маг. Писали об этом в 
1977-м, 1984-м, 1985-м. Есть 
в этой толстой пачке бу
маг и соответствующее ре
шение Томского горисполко
ма. О ситуации, сложившей
ся вокруг ремонта, мы уже 
рассказали. Отремонтиро
ванная крыша уже течет. 
Работа по теплоснабжению, 
различные сантехнические 
дела не закончены. А  на 
«объекте» — когда один, 
когда два человека, а не
редко — неделями! — ни 
одного...

Заместитель председателя 
Томского горисполкома В. Н. 
Малащук (это он подписал 
письмо от 23 сентября про
шлого года: «Начало работ

— первая декада декабря») 
разводит руками: нет лю
дей, они трудятся на более 
важных объектах... На это 
же ссылается и главный от
ветственный за «долгострой» 
—начальник ГРСУ-11 М. М. 
Мочалов. Но, во-первых, по
зади — месяцы и месяцы 
обещаний. Те самые меся
цы, когда можно было фор
сировать работы. А, во-вто
рых, почему же такрй объ
ект, как крупнейший кино
театр областного центра, — 
второстепенный?

Выступая в Тольятти, Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ М. С. Горба
чев высказал нелицеприят
ную оценку того, что в круп
ном промышленном центре 
трудящимся трудно попасть 
в кино. Говорил он о важно
сти работы учреждений 
культуры и в Тюмени. Да и 
в Политическом докладе ЦК 
съезду подъем духовного, 
культурного уровня народа 
надван важнейшим усло
вием ускорения и пере
стройки... Нет, сложившую
ся ситуацию надо оценивать 
однозначно!

...Сейчас большой зал ки
нотеатра закрыт. Привле
ченные добровольные по
мощники разобрали пол, ак
куратно подготовили поме
щение к дальнейшим рабо
там. Но оно пустует. Рабо
тать некому...

А  в крупнейший киноте
атр Томска, ежедневно до 
начала ремонта пропускав
ший до 12 тысяч зрителей, 
с трудом протискивается в 
лучшем случае половина.

И долго это будет продол
жаться?

Б. БЕРЕЖКОВ.

Тамара Криволапова — заведующая хозяйственным 
магазином в п. Батурине Асиновского района. Коллектив 
магазина успешно участвует в социалистическом сорев
новании. За прошедшую пятилетку этот коллектив был 
четыре раза победителем областного соревнования среди 
коллективов урса объединения «Твмлеспро»!». Большая 
доля успеха принадлежит, несомненно, Т. Криволаповой.

Фото Е. Лисицына.

Н А У К А  Д Л Я  Р О Д И ТЕЛЕЙ
в Томске состоялся областной семинар-совещание ор

ганизаторов родительского всеобуча по теме «Повьнпение 
педагогической культуры родителей в свете требований 
X X V II съезда КПСС и реформы школы», организован
ный областным отделом народного образования, област
ным отделением педагогического общества, институтом 
усовершенствования учителей и областной организацией 
общества «Знание». С докладом на семинаре выступила 
заместитель заведующего облоно 3. Г. Незнанова.

Всероссийский двухгодич
ный смотр-конкурс народ
ных университетов психоло
го-педагогических знаний 
всколыхнул работу с роди
телями, более разнообраз
ными стали ее формы. Это 
не только лекции, но и бе
седы, семинары, практику
мы, конференции, кинолек
тории. Они проводятся в го
родах Томске, Стрежевом, 
Асине, Колпашеве, Перво
майском, Чаинском, Криво- 
шеинском районах.

Однако не всегда хороший 
опыт становится массовым 
достоянием. Много еще в ра
боте по родительскому все
обучу шумихи, показного • 
формализма.

Опытом На семинаре по
делилась председатель Ле
нинского районного отделе
ния педагогического общест
ва М. С. Белозерова, инспек
тор Первомайского районе 
Е. Н. Вельтмандер, завуч 
Леботерской -- - восьмилетней 
школы Чаинского района 
Г. Я. Киреева.

В работе семинара приня
ли участие ученые из уни
верситета, педагогического 
института. С интересом бы
ло встречено выступление 
делегата X X V II съезда 
КПСС, народной учительни
цы СССР, директора школы 
№ 55 г. Томска Е. Г. Верст- 
киной.

Л. СКОМСКАЯ.

— Нам, неработающим 
ветеранам войны и труда, 
хотелось бы ивой раз по
слушать лекцию о меж
дународном! положении, а 
где их читают?

В. КОРОБЕЙНИКОВ.
г, Томск,

Отвечает ответственный 
секретарь правления Том
ской областной организа

ции общества «Знание» 
К. И. Нестеров:

— На базе областного 
Дома политического про
свещения много лет ра
ботает лекторий для вете
ранов труда, войны и 
партии. Организатор это
го лектория — городской 
совет ветеранов. Он же 
распространяет бесплат
ные абонементы. Лекции 
читают в первый четверг 
каждого месяца в 15 ча
сов ученые города Том
ска, лекторы обкома 
КПСС.

При областном общест
ве «Знание» (пр, Фрунзе, 
3) много лет работает

лекторий по проблемам 
(  международного положе

ния. Занятия проводятся 
во вторую пятницу каж
дого месяца с 17 часов.

Б этом лектории с лек
циями выступают ученые 
из Москвы.

, В трудовых коллекти
вах ежемесячно прово
дится так называемый 
«день лектора», проходят 
занятия народных уни
верситетов по различ
ным отраслям званий. 
Эти мероприятия ветеран 
нам можно и нужно посе
щать.

Б 1985 году в Томске 
прочитано 2.870 лекций по

международному положе
нию. По всем же отрас
лям знаний только по ли
нии нашего общества в 
городе прочитано 23.870 
лекций.

» * *
— Кто в нашей области 

объединяет кролиководов 
и звероводов-любителей?

Кто устанавливает це
ны на мясо и шкурки 
кроликов?

С. РОМАЩЕНКО.
' г Томск, *

Отвечает заместитель 
председателя правления 
облпотребсоюза Б. П. Пет- 
ли«:

— Б Томске есть обла
стное общество кролико
водов и звероводов-люби
телей.

Цены на мясо кролика 
разрабатывает отдел цен 
облпотребсоюза с после
дующим утверждением 
облисполкомом. Единые 
государственные цены на 
шкурки кролика введены 
в действие с 1 января 
1983 года.

Мясо кролика принима
ет горкоопторг. Кроли ко-̂  
воды, сдающие государ
ству шкурки и мясо, по
ощряются товарами по
вышенного спроса.

расстрелов и похорон
«Администрация США и 

правительство Тэтчер — 
это пособники убийц. Назы
вая себя друзьями афри
канцев, они на деле покро
вительствуют расистам, от 
рук которых ежедневно 
гибнут лучшие сыны и до
чери Южной Африки», — 
заявила в интервью коррес
пондентам южноафрикан
ских газет «Санди трибюн» 
и «Санди стар» Б. Мандела. 
Как отмечал мой муж, Рей
ган лишь на словах высту
пает за ликвидацию апар
теида, сказала она. Полити
ческие наблюдатели указы
вают, что впервые за по
следние десять лет прес
са ЮАР нарушила стро
жайший запрет властей 
Претории на публикацию 
высказываний видной ак
тивистки движения против 
апартеида, жены лидера 
Африканского националь
ного конгресса Южной Аф
рики Н. Манделы, томяще
гося в расистских застенках.

Патриотка потребовала 
безотлагательного введения 
всеобъемлющих междуна
родных санкций против ре
жима апартеида. Она при
звала темнокожее население 
Южной Африки перейти к 
еще более решительным 
действиям с целью полного 
уничтожения системы расо
вой дискриминации. Это бу
дет единственным достой
ным ответом режиму Пре
тории, который жаждет кро
ви, сказала Б. Мандела. На 
усиление нашего сопротив
ления расисты ответят уже
сточением репрессий, но мы 
готовы к этому. Наш много
страдальный народ полон 
решимости до победы бо
роться против угнетателей, 
заявила она.

«Страной расстрелов и по
хорон» называют Ю АР сред
ства массовой информации. 
За минувшие субботу и вос
кресенье список жертв по
лицейского террора попол
нили еще восемь африкан-

3 л о вещее 
д ы X о н и е 

в о й н ы
Никогда еще зловещее ды

хание войны не обжигало 
так Басру — второй по зна
чению и величине город 
Ирака. Окно гостиницы за
баррикадировано мешками с 
песком и плотно закрыто 
деревянными жалюзи. В 
стальной раме окна зияет 
большая рваная дыра, про
битая снарядным осколком. 
Сквозь нее видно широкое 
•русло реки Шатт-эль- 
Араб, образованное слия
нием двух легендарных 
рек Ближнего Востока — 
Тигра и Евфрата, а так
же морские суда, застряв
шие на Басринском рейде 
с самого начала ирано- 
.иракского вооруженного 
конфликта.

Шатт-эль-Араб на про
тяжении веков была ябло
ком раздора и предметом 
территориальных споров 
между государствами. До 
сих пор Иран и Ирак так 
и не смогли договориться 
о том, где должна прохо
дить граница между ними 
— по фарватеру реки или 
по ее восточному берегу. 
Соглашения, заключавшие
ся между ними на этот 
счет, неизменно позднее де
нонсировались то одной, а 
то и обеими сторонами. И 
хотя причины ирано-ирак
ского конфликта кроются 
отнюдь не в простом тер
риториальном, споре, npd- 
блема южной границы ос
тается составной частью 
конфликта.

Начиная с 10 февраля 
3‘гого года название реки 
не сходит со страниц ми
ровой печати. В этот день 
иранские войска форсиро
вали Шатт-эль-Араб, на
чав самое крупное за всю

историю воины наступле
ние. В бой с обеих сторон 
были брошены не менее 
ста тысяч солдат, танки, 
тяжелая артиллерия. На 
третий день иракская ар
мия остановила настугвле-' 
ние противника, но иран
цы успели закрепиться на 
крайнем юго-востоке Ира
ка — на полуострове Фао. 
С тех пор иракские вой
ска контратакуют, стре
мясь выбить противника, но 
продвигаются вперед край
не медленно.

Эскалация военных дей
ствий привела и к обост
рению войны пропаганди
стской. Иранцы регулярно 
возят иност,ранных журна
листов в захваченный ими 
небольшой городишко Фао. 
Иракская сторона также 
настойчиво ..предлагает ак
кредитованным в Багдаде 
корреспондентам как мож
но чаще выезжать на 
фронт.

1.;;.Бронираванный а^о- 
мобиль с журналистами с 
трудом пробирается по уз
кой военной дороге Басра 
— Фао, Трасса настоль-, 
ко забита танками и дру
гой военной техникой, что 
штребовалось более трех 
часов, чтобы преодолеть 
какие-то ‘70 километров. Мы 
приближаемся к передовой, 
и все громче и отчетливей 
звучит артиллерийская ка
нонада: дальнобойные ору
дия, многоствольные реак
тивные минометы методич
но обстреливают иранские 
позиции впереди нас. Иран
ская артиллерия отвечает 
тем же. Бот в нескольких 
километрах от нас взмет
нулся к самому небу ог- 
ро.мный огненный столб —

цев. Ожесточенные столкно
вения .между полицией и 
противниками апартеида 
произошли в черном «гетто» 
Канема близ Йоханнесбур
га. Каратели расстреляли со
стоявшуюся в поселке мир
ную демонстрацию, убив 
трех и ранив десятки чело
век.

Болнениями охвачены 
многие африканские посел
ки в провинциях Трансва
аль, Капская и Наталь. Мно
готысячный антирасистский 
митинг состоялся в афри
канском пригороде Йохан
несбурга Кагисо, Его участ
ники отвергли проводимую 
Преторией политику псевдо
реформ и потребовали лик
видации апартеида. На 
встрече принято решение 
возобновить бойкот принад
лежащих белым магазинов. 
Эта действенная форма про
теста темнокожего населе
ния получила широкий раз
мах в ЮАР. За последнее 
время в результате бойкота 
обанкротились десятки ма
газинов, многие белые пред
приниматели призывают 
правительство отменить си
стему расовой сегрегации.

(ТАСС).

ракеты угодили в нефте
хранилище. Вот совсем не
далеко снаряд взорвался в 
солдатской палатке, и отту
да доносятся стоны ране

ных, У  обочины дороги, как 
бесформенные мешки, ле
жат десятки полуобгорев
ших трупов — сюда ночью 
прорвался иранский отряд, 
и никто не уцелел...

Сметенные огненным смер
чем пальмовые рощи, сож
женные сады, разрушен
ные крестьянские дома, бо
лее миллиона убитых и ра
неных, десятки миллиардов 
долларов причиненного мате
риального ущерба, неизмери
мые страдания миллионов 
людей — такрвы на сего
дняшний день итоги ирано
иракского конфликта, спро
воцированного почти шесть 
лет назад империализмом и 
реакцией. Особенно крово
пролитными были послед
ние бои в районе Шатт-эль- 
Араб, лишь за месяц унес
шие десятки тысяч, .челове
ческих жизней. Впервые за 
последние три года война 
идет уже не вдоль государ
ственной границы между 
двумя странами. Иракские 
солдаты воюют на своей 
земле.

Выступая на X X V II съез
де КПСС, Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев призывал порвать — 
решительно и бесповоротно 
— с образом мыслей и дей
ствий, которые веками 
строились на приемлемости, 
допустимости войн и во
оруженных конфликтов, го
ворил о необходимости 
справедливого политическо
го урегулирования регио
нальных конфликтов. Этот 
страстный призыв Совет
ского Союза к сохранению 
мира, жизни понятен каж
дому простому иракцу.

Стремясь прекратить кро
вопролитную войну, Ирак 
неоднократно заявлял о 
готовности без предвари
тельных условий сесть за 
стол переговоров для мир
ного разрешения конфлик
та. Но ответа до сих пор не 
получено.

Л. ОСТАЛЬСКИЙ, 
корр, ТАСС.

Басра—Багдад.

Ожесточенные столкновения демон
странтов с полицией состоялись в ходе 
демонстраций, прошедших в эти дни в 
Белфасте и Лондондерри, Ньюри я 
Кукстауне, других городах Северной 
Ирландии., Мавифес!гации были при
урочены к 79-й годовщине восстания в 
Дублине, которое дало мощный им
пульс освободительной борьбе ирланд- 
скогв народа претив английского Коло

ниального гнета. Манифестанты за
явили протест против военного ' при
сутствия Англии в Ольстере, По сооб
щению агентства Рейтер, в Лондондер
ри «блюстители порядка» применили 
против участников манифестации плас
тиковые пули,

НА СНИМКЕ: полиц^ские в Лон
дондерри за «работой».

Телефото Рейтер — ТАСС,
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ТОЛЬКО НЛСТУЛЛТЫ
К выходу со'Гого выпуска «Курьера природы»

Первый выпуск «Курьера природы» состо
ялся в апреле 1971 года, ровно 15 лет назад. 
Представляя новую рубрику, мы писали тог
да: «Цель «Курьера природы» — воспитание 
доброго сердца. Пусть он поможет каждому 
из нас постигнуть мудрое устройство при
роды, ее силу и хрупкость, могущество ее 
законов и ее незащищенность».

А в статье «Величайший источник радости» 
были такие строки: «Когда мы говорим о за
щите природы, мы хотим прежде всего за
щитить человеческое в человеке. Ибо тот, 
кто губит породившую его природу, не может 
быть действительно человеком. Разрыв союза 
природы и человека — это преступление про
тив поколения нынешнего и всех последу
ющих. Это обнищание души».

«Курьер природы» никогда не был только 
пропагандистом и агитатором. С первых своих 
выпусков он стал активным помощником 
областной партийной организации в борьбе с 
теми, кто, двигал вперед производство, науч
но-технический прогресс, допускал крупные 
экологические просчеты.

По заданию «Курьера природы» и общества 
охраны природы на север области едет рей
довая бригада во главе с профессором 
И. П. Лаптевым. Она вскрывает факты неб
режного отношения к природе в районе 
освоения нефтяных богатств, бьет на страни
цах газеты тревогу. Меры были приняты 
действенные Лг незамедлительные.

В одном из первых выпусков «Курьер» 
публикует статью «На сколько лет хватит 
тайги?», которая заставила задуматься над 
проблемами лесозаготовки. Сибирская тайга 
не такая уж и бескрайняя, как кажется из 
иллюминатора самолета. Ее запасы истоща
ются быстрее, чем восстанавливаются, пре
дупреждают ученые.

Не было такого крупного строящегося объ
екта в области, будь то нефтехимический ком' 
бинат или завод стройиндустрии, животновод
ческий комплекс или новый город, который 
бы не был подвергнут «Курьером» анализу 
с точки зрения экологии.

«Газовые шлейфы в небе голубом», «Рыба 
Чулыма», «Кедр — жемчужина Сибири», 
«Здоровье реки», «Река течет мимо фабрики 
мяса» — уже сами заголовки статей и рей
довых материалов говорят о их наступатель
ном характере, о выборе главных, решаю
щих вопросов природопользования.

Организованный газетой «Красное знамя» 
с помощью райкомов партии конкурс рай
онных и многотиражных газет на лучшую 
пропаганду идей ленинского отношения к 
природе привел к тому, что во всех без ис
ключения газетах области появились разде
лы по охране ■ природы. Широко освещался 
передовой опыт.

Общественная редакция по охране природы 
при «Курьере» внесла свой вклад в решение 
ряда природоохранных вопросов, за что не
однократно награждалась Большими и Малы
ми медалями Центрального совета Всерос
сийского общества охраны природы. Но мно
го ещё и неосуществленных замыслов. Ускоре
ние научно-технического прогресса не всегда 
и не везде сопровождается опережающим 
решением экологических вопросов. А  без это
го сейчас, как подчеркнул X X V II съезд пар
тии, нельзя двигаться вперед.

Какие сейчас самые горячие точки?
В природопользовании наши хозяйственни

ки часто идут на грани грубого нарушения 
природоохранных законов. Интересы пред
приятий и целых министерств нередко расхо
дятся с интересами народного хозяйства в 
целом. Взять хотя бы вопросы охраны ат
мосферного воздуха. В сельских районах дело 
обстоит более или менее благополучно. В 
Томске не могут не вызывать настороженность. 
Город имеет 5.063 источника вредных вы
бросов в атмосферу, и только 47,8 процента 
из них оборудованы очистными сооружения- 
.ми. Работа по снижению этого процента ве

дется, но результаты пока малоутешительны. 
Самыми большими загрязнителями в Совет
ском районе являются ГРЭС-П, объединения 
«Сибкабель», «Сибэлектромотор», манометро
вый завод, автоколонна № 1975. Источники за
грязнения в Ленинском районе — ТЭЦТ, за
воды резиновой обуви, из1иерительной аппа
ратуры, химфармзавод. В Октябрьском райо
не — объединение «Томскполимир». По срав
нению с прошлым годом выбросы в городах 
Томске, Колпашеве, Асине увеличились.

Самым большим загрязнителем атмосфер
ного воздуха (68,9 процента от общей суммы 
выбросов) является автотранспорт, где менее 
всего заметна работа по снижению выбросов 
вредных веществ. 40 процентов автомобилей 
выходят на линию с повышенным содержа
нием углекислого газа в выхлопах. Сущест
венный вклад в загрязйение атмосферного 
воздуха вносят мелкие котельные, которых 
в городе около ста. '

Хозяйственников следует учить ста
вить 'народные «интересы выше ведомствен-

СООБЩАЕТ

ВЕСНА НА УШАЙКЕ.
Фото А. Морозова.

(Фотошкола «Красного знамени»).

п р и р о д ы ,
В Ы П У С К  с о т ы й

ЩЕДРОСТЬ
я все сравнил, обдумал, взвесил — 
И заключенье таково:
Нет ничего щедрее леса 
И бескорыстнее его.
Орехи, ягоды предложит.
Грибы разложит — пласт на пласт, 
В костер валежника подложит. 
Построит дом, бумагу даст.
Пахучим возцухом напоит — 
Бодрящим, чистым, как озон,
И наши уши успокоит 
Целебной тишиною кров. 
Безбрежный миллиард гектаров 
Живой, могучей красоты 
Дает нам лес. Все это — даром.
В ответ он ждет лишь доброть!.

Т. ЮРЬЕВ.

ных, что неоднократно подчеркивалось на 
X X V II съезде КПСС. Наши надежды здесь 
на новое поколение руководителей, понимахр- 
щих экологические задачи. Вырастить такое 
поколение — святой долг школ, техникумов, 
училищ и вузов.

Мы хорошо помним, как начиналось дви
жение по охране природы в нашей области. 
15 лет назад не было тех основополагающих 
природоохранных документов партии и пра
вительства, которые придают силу и уверен
ность активистам общества сейчас. ̂  Без них 
было трудновато вести борьбу. Порой на чле
нов общественной редакции |«Курьера» с 
высоты иного ведомства смотрели как на 
людей лишних, мешающих выполнять план 
«любой ценой». Но с первых шагов мы ощу
щали поддержку обкома партии и облиспол
кома. И она придавала нам уверенности, по
могала расширить зону воздействия.

Выросла армия наших помощников. Сейчас 
областная организация общества охраны при
роды насчитывает свыше 310 тысяч членов, 
что составляет около 35 процентов населения 
области. В области работают 108 школьных 
лесничеств, 514 отрядов «зеленого» и «голу
бого» патрулей.

В 1969 году в университете возникла первая 
студенческая дружина по охране природы. 
Затем в ряде других вузов и техникумов по
явились такие же дружины. На их счету — 
сотни рейдов, масса добрых природоохран
ных дел. С их помощью за последние годы 
открыто 4 учебных экологических тропы, 
выявлено и передано под охрану 26 памят
ников природы.

«Перед нами остро встает задача охраны 
природы и рационального использования ее 
ресурсов», — отмечено в Политическом до
кладе ЦК КПСС X X V II съезду КПСС.

Будем работать еще более упорно, боевито

П О Д Л Е Ж И Т О СО БОЙ О ЛРДНЕ
В марте 1986 года исполком област

ного Совета народных депутатов при
нял решение i№ 71 «Об улучшении ох
раны редких ■ и исчезающих растений 
и упорядочении заготовок дикорасту
щих лекарственных растений». Утвер
жден перечень видов растений, под
лежащих особой охране на территории 
области. Запрещено бесцельное унич
тожение или поврея^ение растений, 
включенных в Красную книгу СССР, 
а также редких, подлежащих особой 
охране растений Томской области. / 

Запрещена продажа частными лица
ми лекарственных растений, включен
ных в Красную книгу СССР, и редких, 
нуждающихся в особой охране на тер
ритории Томской области. За невыпол
нение этого решения виновные несут 
ответственность по статьям 68, 149 и 
150 Административного кодекса РСФСР. 
Управление' внутренних дел, комитет 
агропрома, управление лесного хозяй
ства, исполкомы городских, районных, 
сельских и поселковых Советов обяза
ны принять меры к усилению охраны 
редких и. исчезающих растений. Коор

динационному совету по науке реко
мендовано предусмотреть на 1986— 1990 
годы научно-исследовательские работы 
по изучению природных ресурсов ле
карственных растений Томской облас
ти, их охране, рациональному исполь
зованию и воспроизводству, внести 
предложения по созданию заказников 
дикорастущих лекарственных и нуж
дающихся в особой охране растений. 
Аптечному управлению, исполнитель
ным комитетам дано указание орга
низовать строительство помещений 
для сушки лекарственного раститель
ного сырья для нужд здравоохранения. 
Томскому горисполкому — предоста
вить помещение для организации спе
циализированной аптеки ■ лекарствен
ных трав. Агропрому рекомендовано 
настойчиво культивировать лекарст
венные растения для нужд животно
водства и посадку их на культурных 
пастбищах. Областному совету садово
дов рекомендовано пропагандировать 
выращивание лекарственных растений 
на садовых участках.

и цепко.

Т Р А Д И Ц И Я  Ж И В А !
Из почты рубрики

просматривая недавно се
мейный альбом, обратил 
внимание на фотографию 
начала 30-х годов. На ней 
— дети и педагоги семилет
ней школы села Молчано
ва на празднике друзей
птиц. В руках ребят —
скворечники. На заднем 
плане — плакат: «Птицы — 
друзья земледельца. Бере
гите их!»

У нас в школе была тра
диция в дни прилета сквор
цов проводить «день дру
зей птиц». К этому дню 
каждый учащийся, даже де
вочки, делал скворечник. 
Расселение скворцов в до
миках, сделанных нашими 
руками, приносило нам ра
дость. Память об этом, как 
о че.м-то большом и свет
лом, сохранилась до сих 
пор.

Я помню по именам всех 
школьных товарищей. Шко
ла воспитала их добрыми, 
отзывчивыми, готовыми на

лишения ради общего дела. 
Слово «Родина» для нас бы
ло святым. Многие из ребят, 
чьи радостные улыбки со
хранила фотография, не до
жили до наших дней — по
гибли в боях за счастье со
ветского народа.

И вот сейчас, бывая в 
сельской местности, заме
чаю: мало скворечников
возле школ и домов, где 
живут школьники. Не слы
шно птичьего гама — и се
ло кажется неживым. Поче
му так разлюбили птиц?

Мне запомнился счастли
вый миг, когда нас фото
графировали, еще и тем, что 
в этот день меня приняли 
в пионеры.

Хотелось бы знать, а в 
Молчанове жива эта тра
диция? ,

В. ХАРИТОНОВ.
г, Новосибирск.

от РЕДАКЦИИ:
— Да, жива! — ответила 

на наш вопрос директор

В. МОИСЕЕВ.

Молчановской средней шко
лы Г. Г. Лахтионова. — В 
первую неделю апреля мы 
провели «день птиц». Как 
и ребята 30-х годов, мы 
встречаем -прилет скворцов 
приветственными лозунгами 
и новыми скворечниками. 
Мы ежегодно проводим 
«день проводов зимы», «не
делю сада», «день леса», 
«праздник урожая». В шко
ле 540 учащихся, 44 препо
давателя, все они члены об
щества охраны природы, все 
активно участвуют в меро
приятиях по охране приро
ды (в прошлом году выса
жено 6 тысяч деревьев и 10 
тысяч цветов, изготовлено 
26 скворечников). Охране 
природы посвящено не
сколько стендов и стенга
зет.

Активны «зеленый» и «го
лубой» патрули. Есть свой 
музей охраны природы. 
Школа одна из первых сре
ди сельских школ оформила 
учебную экологическую 
тропу.

От родителей к детям, от 
одного поколения учащих
ся и преподавателей к дру
гому переходит добрая тра
диция — уважительное от
ношение к природе, ко все
му живому.

В Томске активно забо
тятся о птицах учащиеся 
школ №№ 1,' 9, 43, 47 и дру
гих. Особенно известна ра
бота юных друзей птиц под 
руководством зп1ителя — 
биолога, завуча школы № 1 
Юрия Петровича Милови
дова.

Томичи и гости нашего 
города подолгу стоят очаро
ванные возле двухэтажного 
дома на улице Елизаровых, 
возле аптеки. Над крышей 
установлен удивительной 
красоты резной скворечник. 
Такие примеры можно про
должить, но в целом надо 
признать, что многие улицы 
города, дворы в новых 
кварталах до сих пор без 
единого скворечника. А 
скворцы уже прилетели!г

Прокомментировать это 
решение корреспондент
«Курьера природы» Н. Зуе
ва попросила ' заведующую 
кафедрой ботаники универ
ситета, заслуженного дея
теля науки РСФСР профес
сора А. В. Положйй:

—- Решение М» 71 област
ного Совета народных де
путатов имеет большое 
природоохранное значение. 
Редкие и исчезающие рас
тения представляют огром
ный интерес для науки и 
практического здравоохра
нения. Многие из них яв
ляются свидетелями про
шлых исторических эпох.

С растениями связана 
красота нашего быта, без 
них не могут успешно раз
виваться многие отрасли 
народного хозяйства. Очень 
важно, сохранить каждый 
вид растений, ибо он не
повторим, принять все ме
ры к тому, чтобы донести 
до последующих поколений 
весь ныне существующий 
генетический фонд расти
тельного мира.

Особо в решении выделе
ны растения Томской об
ласти, включенные в Крас
ную книгу СССР. Их пять.

БАШМАЧОК НРУПНОЦВЕТ- 
КОВЫИ — многолетнее травя
нистое растение. Декорати
вен. Стебель высотой 25 — 
45 см, с 3—4 широкоэллип
тическими листьями. Цветок 
обычно одиночный, лилово- 
или фиолетово-розовый, на 
нижней губе более бледный и 
крапчатый. Цветет в июне- 
июле. Живет несколько де
сятков лет.

БАШМАЧОК н асто ящ и й , 
ВЕНЕРИН БАШМАЧОК —очень 
декоративное многолетнее
травянистое растение с тол
стым ползущим Корневищем 
и длинными корнями. Стебель 
25 — 50 см высотой, с 3—4 
эллиптическими листьями.
Цветки крупные. Листочки 
околоцветника нрасновато-<бу- 
рые, губа вздутая, светло- 
желтая с красноватыми пят
нами. Цветет в середине мая 
— начале июня. Разводится 
во многих ботанических са
дах и у любителей-цветово- 
дов.

БРУННЕРА СИБИРСКАЯ. Ре
ликт третичных хвойно-широ
колиственных лесов; Много
летник высотой 25—80 см. 
Цветки голубые, похожие на 
цветки незабудки, но более 
крупные. Распространен в ок
рестностях Томска. Широко 
введен в культуру, в том чис
ле в Сибирском ботаническом 
саду, как очень декоратив
ное, раннецветущее растение. 
Цветет в мае.

водяной ОРЕХ, ЧИЛИМ, 
ЧЕРТОВ ОРЕХ, РОГУЛЬНИК.

Водное растение с длинным 
подводным стеблем. Обитает s 
слабопроточных или стоячих 
водоемах, хорошо прогревае
мых солнцем. Реликт третич
ного времени размножается 
семенами. Плоды сохраняют 
всхожесть до 50 лет. Ядао 
ореха обладает ценными пи
щевыми свойствами. Исполь
зуется в народной медицине. 
В культуре устойчив, разво
дится в открытых бассейнах.

ЯТРЫШНИК ШЛЕМОНОС- 
НЫИ — травянистый много
летник. Листья крупные, 
блестящие, цветки ароматные, 
пурпурно-розовые. Растение 
имеет статус вида с сокраща
ющейся численностью. Все 
ятрышниковые охраняются 
как ценный, трудно возобнов
ляемый генофонд Земли. К 
исчезновению вида приводят 
заготовки для приготовления 
лекарств в официальной и 
народной медицине. Цветет в 
июне-июле. Семена прораста
ют только при наличии в 
почве грибов-симбионтов, по
этому разведение в культуре 
затруднено.

Решением исполкома в 
список редких, нуждаю
щихся в особой охране за
несено 58 видов растений и 
1.3 видов грибов-макромице- 
тов Томской области.

Среди них — адонис си
бирский (горицвет), ветреница 
алтайская, голубая и лесная, 
жимолость татарская, ива 
росистая, ирис русский (каса
тик) и низкий (желтый), кали
на обыкновенная, колоколь
чик алтайский, кувшинка ма
лая и чисто-белая, кандын 
сиби,рв|кий, колба (черемша), 
лилия (саранка), прострел 
(сок-трава), пион (марьин ко
рень), черемуха обыкновенная 
и другие.

Среди грибов — сморчок 
настоящий и конический, ли
сичка серая, желчный гриб, 
груздь настоящий, рыжик 
еловый и другие.

Что значит охранять чере
муху? Не рвать ее плодов? 
Нет, конечно, достаточно не 
ломать на букеты ее ветви, 
беречь каждое дерево при 
строительных работах. И 
грузди можно собирать. 
Только при этом следует за
ботиться о сохранении гриб
ницы.

На охрану редких, исче
зающих и лекарственных 
растений следует направить 
усилия работников лесного 
хозяйства, аптечного уп
равления, облпотребсоюза, 
садоводов, членов общества 
охраны природы, студентов, 
особенно биологов и меди
ков, учащихся школ и 
профтехучилищ. А  цветово 
дов-любителей хочется при
звать не только охранять, 
но и разводить в культуре 
редкие и исчезающие рас
тения.

Башмачок нрупноцвет- 
новый

Башмачок настоящий

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, по 
северным районам слабые 
осадки, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура 5—10, пр севе-

Телевидение
ВТОРНИК, 15 апреля

ПЕРВАЯ Про гра м м а
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Спорт за неделю». 9.15 —
Д. Кобурн «Игра в джин». 
Фильм-спектакль. 11.10 — Но
вости. С 11.15 до 14.30 — пе
рерыв. 14.30 — Новости. 14.50 
— «Секрет «Лауры». Премье
ра документального фильма. 
15.00 — Играет заслуженный 
артист РСФСР М. Рожков (ба
лалайка). 15,30 — «Тревожное 
воскресенье». Художественный 
фильм. 17.15 — «Юг Африки. 
Борьба за свободу нарастает». 
Ведущий — политический обо
зреватель В. Мякота. 17.45 — 
«Наука и жизнь». 18.15 —
«Спорт за неделю». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Эрнст Тельман». Премьера 
художественного телефильма. 
1-я серия. 21.00 — «вЬемя». 
21.35 — «Страницы советского 
искусства. Литература и те
атр». Фильм 9-й. 22.45 —
«Сегодня в миое». 23.05 . — 
Концерт. 23.15 — Чемпионат 
мира по хоккею. Сборная 
СССр — сборная Польши. 2-й 
и 3-й периоды.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальные
фильмы. 8.35, 9.35 — «Исто
рия». 5-й класс. 9.05, 13.45 — 
«Французский язык». 10.05 — 
«Учащимся СПТУ». «Эстетиче
ское воспитание». «Скульпту
ра». 10.35 — «Преяландский

РУ 0—5 градусов тепла, в 
Томске 6—8 градусов тепла.

16—17 апреля — перемен
ная облачность, по северо- 
востоку слабые осадки, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но
чью о—5 градусов мороза, 
днем О—5 градусов тепла, 
по юго-западным районам 
до 10 градусов тепла.

тюлень». Научно-популярный 
фильм. 10.55 — «Страницы 
истории». 111.40 — «шахмат
ная школа». 12.10 — «Физи
ка». 8-й класс. 12.40 — «Бо
таника». 5-й класс. 13.00 — 
«Поэзия Т. Табидзе». 14.15 — 
«Драматургия в годы Великой 
Отечественной войны». Л. Ле
онов. «Нашествие». 15.00 —
Новости. С 15.05 до 18.00 — 
перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Экран — ребя

там». «Сказка выдумкой бога
та». 19.00 — «День области». 
19.15 — «Память».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20j15 — «С позиции сего
дняшних требований». Гово
рят участники строительства 
четвертого пускового комплек
са Томского нефтехимическо
го.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

Чемпионат мира по хоккею. 
Сборная ЧССР — сборная 
Швеции. 2-й и 3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
Мультфильмы. 18.30 — «...До 
шестнадцати и старше». 19.15 
— Поет нщэодный артист 
Эстонской ССР М. Пальм. 
20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 — «В. А. Жу
ковский. Стихотворения и 
баллады».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В т е а т р а х «ОКТЯБРЬ»
15 апреля. «Змеелов» 

-10-30, 12-20, 14-10,
ДРАМЫ

15 апреля. «Ретро» — 19. 
КУКОЛ

15 апреля. «Сказ о Мальчи- 
ше-Кибальчише» — 11, 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
15 апреля, «Двойной кап

кан» (две серии) — 19-

К И н О
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 апреля. «Матвеева ра

дость» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
15 апреля. «Змеелов» — 9,

10- 50, 12-40, 14-3CL 16-20,
18-10,30, 21-50. «Змеелов»— 9-20,
11- 10, 13, 14-50, 16-40, 18-30,
20 - 20 , 22 - 10 .

имени И. ЧЕРНЫХ
15 апреля. «Голубой

— 9. 10-40, 12-20, 14, 16. 1^7-40,
19-20, 21. «Веселенькое вос
кресенье» — 9, 10-40, 12-20,
16, 17-40, 21. «Ж ил'был док
тор» — 19-20. «Соната для ры
жеи Девчонки» — 14-10.

«СИБИРЯК»
15 апреля. Мультеборник —

9-20. «Рейс 222» (две серии)
-  11, 13-30, 16, 18-30, 21

ДОМ ОФИЦЕРОВ
15 апреля, «Фотография в 

свадебном альбоме» — 17.
«АВАНГАРД»

15 апреля. «Развод по-ита
льянски» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИВКАВЕЛЬ»

15 апреля. «С^иноккм г|ре- 
доставляется общежитие» —
17-20, 19, 21.

?ай» 
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Томский ордена Октябрьской Революции и ордена Тру> 
дового Красного Знамени политехнический институт им. 
С. М. Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей: старшего научного сотрудника
(кандидата наук) проблемной лаборатории по комплекс
ному использованию горючих ископаемых Западной Си 
бири; старшего научного сотрудника (кандидата - наук) 
проблемной лаборатории физико-химического определе
ния микропримесей полупроводников и особо чистых 
материалов; старшего и младшего научных сотрудников 
(кандидатов наук) и младших научных сотрудников (без 
степени) проблемной лаборатории электроники, диэлект
риков и полупроводников; младанего научйого сотрудника 
(кандидата наук), младшего научного сотрудника (без 
степени) проблемной лаборатории синтеза полимеров.

Срок конкурса — месш; со дня опубликования объ
явления в газете. «

Заявление с приложением соответствующих Докумен
тов направлять на имя ректора института по адресу: 
634003, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ.

ч

16,
18, 20, 22. «Я ей нравлюсь» 
— 8-40, 12-10, 14, 17-50. 21-30. 
«Валентин и Валентина» — 
18, 19-40. «Единица с обма
ном» — 10-30.

«ПИОНЕР»
15 апреля. «После дождич

ка, в четверг...» — 9, 10-40,
12-20, 14, 15-40, 17-20. «Адский 
поезд» — 19, 21.

Я тры ш нин
ный

лемомос»

Учебно-курсовой комби
нат объединения «Томскав- 
тотранс» ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР на дневные и ве
черние курсы водителей 
категории «ВС» и катего
рии «С» за счет предприя
тия, организаций, колхо
зов, совхозов и за личный 
счет граждан.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Здесь же требуются: ма
стера производственного обу
чения по вождению авто
мобиля и преподаватели ав
тодела.

Обращаться: г. Томок, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-02, 3-81-34.

Издательству «Красное 
знамя» СРОЧНО требуется 
инспектор отдела объявле
ний. t

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров.

Тел. 1-06-62.

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной
торговли Томского облис
полкома на постоянную ра
ботяг требуются: старший
бухгалтер-ревизор, бухгал
тер-ревизор, корректор, за
ведующая канцелярией.

Тел. 1-03-92, 1-03-83.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на ра
боту бухгалтеры и кладов
щик.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Справки по тел. 
1-47-00, 1-43-28,

Ректорат, профком Том
ского педагогического ин
ститута извещают о смер
ти начальника НИСа

ДЕМАКОВА
Владимира Сергеевича

и выражают глубокое со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Администрация,
ро^оюзная о(рга-

партий-
ная и профсоюзная 
низации областного онко
логического диспансера с 
прискорбием извещают о 
смерти бывшей главной 
сестры ' диспансера

Ив ан о в о й
Октябрины Евгеньевны

и выражают глубокое со
болезнование семье и 
близким покойной.

Коллектив редакции га
зеты «Красное знамя» вы
ражает глубокое соболез
нование редактору спец
выпуска газеты на строи
тельстве нефтехимического 
комбината С. Г. Хабибули
ну по поводу смерти ма
тери

ХАБИБУЛИНОИ 
Серафимы Александровны.

НДШ АДРЕС И ТЕЛЕФРНМ ^
Адрес редакции: 6340SO, Томск, ГСП, пр, Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактора — 1-06-52, 1-37-05; отв. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела

партийной жизни — 1-26-68, 1-28-42, отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68, отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28, 1-36-44; агропромышленного
отдела — 1-43-75, 1-44-60; отдела науки и учебных заведений — 1-33-58; отдела информации, культуры и спорта — 1-45-81, 1-43-32; отдела советского строительства н быта — 1-ЗМ8; отдела
писем — 1-38-65, собственного норреспондента в Колпашеве — 36-55i собственного норреспоИдента в Стрежевом — 3-23-31; общественной приемной — 1-38-88; отдела объявлений it

— 1-06-62; дежурного — 1-36-66; областной журналистской организации — 1-28-90,
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